
Петербургская             еженедельная газета

1 июля 2013 года
№ 25 (24800)

ТВ-ПРОГРАММА НА НЕДЕЛЮ С АНОНСАМИ ВСЕХ ФИЛЬМОВ

ОЗЕРА-
ПРИЗРАКИ

Александр Кокорин 
забрал миллионы 
и убежал 
к Гусу Хиддинку
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Будущие 
пенсии 
можно 
рассчитать на 
калькуляторе
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Чистые 
водоемы 
постепенно 
исчезают 
с карты 
Ленинградской 
области. 
Где купаться 
петербуржцам?

Максим 
Максимов: 
без срока 
давности

29 июня исполнилось 
девять лет со дня убий-
ства известного петер-
бургского журналиста, 
спецкора журнала «Го-
род» Максима Макси-
мова, который в 90-х 
годах работал в «Сме-
не».

То, что убийцы Макси-
ма до сих пор не понес-
ли никакого наказания, 
хотя их имена извест-
ны, - трагическое сви-
детельство безвластия 
в России. Нет полити-
ческой воли, чтобы по-
садить преступников 
за решетку. А возмож-
но, просто нет хватки у 
следователей, ведущих 
это дело.

Высокопоставленные 
сотрудники МВД, убив-
шие нашего коллегу, 
пошли на это преступ-
ление, пытаясь предот-
вратить появление 
разоблачительной ста-
тьи. Журналист Максим 
Максимов выполнил 
свой профессиональ-
ный долг до конца. Те, 
кто по закону обязан по-
карать убийц, не могут 
выполнить свой долг в 
течение девяти лет.
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Эдвард Сноуден: 
предатель, герой 

или по-прежнему шпион?!
Эквадор дал отпор США, Венесуэла готова принять беженца, 

а Россия заняла выжидательную позицию

ЭПОПЕЯ с охотой на 
бывшего компьютерно-
го аналитика ЦРУ Эдвар-
да Сноудена приобретает 
все больший резонанс в 
мире. «Неуловимый Эд», 
как его окрестили некото-
рые СМИ, уже больше не-
дели живет в транзитной 
зоне московского аэро-
порта «Шереметьево». Его 
американский паспорт ан-
нулирован, а документы 
из стран, которые могли 
бы его принять в качестве 
политического бежен-
ца, Сноуден до сих пор не 
получил. Тем временем 
власти США упорно и то-
порно пытаются давить 
на все страны, через ко-
торые пролетает или куда 
может улететь опальный 
агент ЦРУ, требуя его экс-
традиции. Вот только эти 
страны реагируют вовсе 
не так, как того желают в 
Белом доме.

Лучший 
политический 

анекдот

Самый болезненный щел-
чок по носу американские 
власти получили от малень-
кого Эквадора, где Сноуден 
и хотел получить политиче-
ское убежище. Американцы 
в свойственной им манере 
пригрозили эквадорцам 
экономическими санкция-
ми. Дескать, не выдадите 
нам Сноудена - мы отменим 
льготные тарифы и режим 
беспошлинной торговли с 
США. Однако бедная, но гор-
дая страна шантаж терпеть 
не стала и… бросила в лицо 
США эти льготы!

- На нас давили, угрожая 
снять таможенные префе-
ренции в связи с ситуацией 
относительно Сноудена, - 
возмущался президент Эк-
вадора Рафаэль Корреа. - Но 
наше достоинство не имеет 
цены, и мы отозвали в одно-
стороннем порядке эти пре-
ференции, и даже больше 
- Эквадор предлагает фи-
нансовую помощь экономи-
ке США для того, чтобы обе-
спечить в США защиту прав 
человека и помочь избежать 
нападений на частную жизнь 
людей, пыток, внесудебных 

казней и других действий, 
унижающих человечество.

Дипломаты называют те-
перь это лучшим анекдотом 
года. Соединенным Штатам, 
которые считают себя глав-
ным светочем демократии 
в мире, какое-то малень-
кое развивающееся южно-
американское государство 
предлагает помощь в улуч-
шении ситуации с правами 
человека! Такого в Вашинг-
тоне точно не ожидали. На-
последок эквадорцы доба-
вили, что в свое время они 
просили США выдать им кор-
румпированных банкиров, 
которые сознательно раз-
рушали страну в 1999 году. 
Однако им отказывали «с та-
кой же быстротой, какую они 
требуют от нас в вопросе вы-
дачи Сноудена».

Правда, американская ди-
пломатия таки сумела не-
много приструнить Эквадор. 
В воскресенье президент 
Рафаэль Корреа заявил, что 
на данный момент Сноуден 
является проблемой России, 
где он нынче находится.

Визгу много, 
а шерсти мало!
Да только находится Сно-

уден не в России, а в тран-
зитной зоне аэропорта! Все 
как в знаменитом фильме 
«Терминал»! Позиция Рос-
сии юридически безупречна: 
мы не можем экстрадиро-
вать Сноудена, так как у нас 
нет на это права. Во-первых, 
Сноуден до сих пор не пере-
сек границу Российской Фе-

дерации, а во-вторых, между 
Россией и США нет двусто-
роннего соглашения о выда-
че обвиняемых и подозрева-
емых. Неоднократно россий-
ская сторона пыталась ини-
циировать переговоры по 
этому поводу, но американ-
цы не были в этом заинтере-
сованы, поэтому соглашение 
так и не было выработано.

В общем, Кремль четко дал 
понять, что не будет нару-
шать свои законы и между-
народные нормы права в уго-
ду интересам США. А прези-
дент Владимир Путин насчет 
самой ситуации с опальным 
агентом ЦРУ высказался в 
свойственной ему хлесткой 
манере.

- В любом случае я бы лич-
но предпочитал не занимать-
ся подобными вопросами. 
Это все равно что поросенка 
стричь: визгу много, а шер-
сти мало, - сказал россий-
ский лидер. - Вот господин 
Мюллер (глава ФБР. - Прим. 
«Смены») и господин Бор-
тников (глава ФСБ. - Прим. 
ред.) пусть и занимаются 
разрешением этого вопро-
са… Что касается возмож-
ной выдачи куда бы то ни 
было, то мы можем выда-
вать каких-то граждан ино-
странных государств только 
в государства, с которыми у 
нас есть соответствующие 
международные соглашения 
о выдаче преступников. С 
США у нас таких соглашений 
нет… Господин Сноуден че-
ловек свободный, и чем бы-
стрее он выберет конечную 
точку своего пребывания, 
тем будет лучше и для нас, и 
для него.

Политика 
лицемерия

К слову, в ближайшее вре-
мя вопрос с бывшим со-
трудником ЦРУ должен как-
то решиться. Предоставить 
убежище Эдварду Сноудену 
уже согласился президент 
Венесуэлы Николас Мадуро, 
который считает, что парень 
пострадал из-за политики 
двойных стандартов и лице-
мерия в США.

- Если бы нам поступила 
просьба от Сноудена, мы бы 
подумали и почти наверняка 
дали положительный ответ. 
Ведь политическое убежище 
- это часть международного 
гуманитарного права, при-
званная защищать людей, 
которые преследовали спра-
ведливые цели и оказались 
под угрозой, - считает Нико-
лас Мадуро.

В самих Штатах к Сноудену 
отношение неоднозначное. 
Одни считают его предате-
лем, другие - героем, кото-
рый из идейных соображе-
ний пошел на разрушение 
собственной карьеры в ЦРУ 
и открыл правду американ-
ской общественности. После 
скандальных разоблачений  
работы спецслужб, сделан-
ных Сноуденом,  было со-
брано больше полумиллиона 
подписей к петиции, которая 
предлагает запретить сбор 
личных данных о телефонных 
переговорах и об электрон-
ной переписке, если это не 
связано с расследованием 
конкретных преступлений.

- Если с точки зрения гос-
аппарата Сноуден является 
предателем, то с точки зре-
ния тех высоких идеалов, 
которые декларирует аме-
риканское государство, Эд-
вард Сноуден является бор-
цом за высокие ценности, 
- объясняет Вероника Кра-
шенинникова, генеральный 
директор Института внешне-
политических исследований. 
- Эти ценности: демократия, 
свобода, права человека, 
записанные в Декларации о 
независимости, в Конститу-
ции США и каждый раз про-
возглашаемые администра-
цией Соединенных Штатов. 
Проблема в том, что та же 
администрация нарушает 
их самым злостным и мас-
штабным образом! Сейчас 
44 процента американцев 
одобряют действия Эдварда 
Сноудена… Заметьте, Сно-
уден не продавал секреты 
какому-то другому государ-
ству. Он обратился в амери-
канские СМИ и через них к 
самой широкой западной и 
мировой аудитории.

Впрочем, не исключено, 
что вся эта история со Сно-
уденом - глобальная прово-
кация, устроенная самими 
Соединенными Штатами с 
целью посмотреть, какова 
будет реакция России, Китая 
и других мировых лидеров 
в неординарной ситуации. 
Ведь все-таки Сноуден ра-
ботал в ЦРУ, а не булочками 
торговал…

Виктория ПАНКРАТОВА
Фото 

Reuters/Vostock-Photo  

Панорама

Пока что свобода Сноудена ограничивается транзитной зоной 
аэропорта «Шереметьево»

Улететь нельзя остаться
УЖЕ НЕ РАЗ возникали случаи, когда пассажирам 

приходилось долгое время жить в аэропорту из-за 
проблем с документами. Рекорд поставил иранский 
беженец Мехран Карими Нассери, который прожил 
в терминале парижского аэропорта имени Шарля 
де Голля с 26 августа 1988 года по июль 2006 года, 
то есть почти 18 лет! Именно по мотивам его биогра-
фии был снят знаменитый фильм «Терминал» с Томом 
Хэнксом в главной роли.

БЫЛИ свои «долгожители» и в том же аэропорту «Ше-
реметьево», где сейчас обосновался опальный агент ЦРУ. 
Например, почти девять месяцев в московском аэропорту 
жила иранская беженка Захра Камалфар вместе с двумя 
детьми. Ей в конце концов удалось потом улететь в Канаду. 
Невольным пленником киевского аэропорта «Борисполь» 
стал палестинец Моххамед Хиджази. Ему пришлось нахо-
диться в транзитной зоне полгода, пока власти Украины 
не смягчили для Хиджази миграционные ограничения. Так 
что вынужденное проживание в аэропорту - не такая уж 
большая редкость.

ДОЛГОЖИТЕЛИ АЭРОПОРТОВ

ДВОЙНЫЕ  
СТАНДАРТЫ



КАК УЖЕ СООБЩАЛА 
«Смена», совсем скоро 
в нашей стране объявят 
экономическую амни-
стию. Уже на этой неделе 
соответствующий проект, 
инициированный прези-
дентом Владимиром Пу-
тиным, собираются рас-
смотреть и утвердить в 
Госдуме. Но матерым эко-
номическим преступни-
кам не стоит радостно по-
тирать руки - на свободу с 
нечистой совестью они не 
выйдут. Из тюрем выпу-
стят только тех предпри-
нимателей, кто сидит там 
за не самые значительные 
провинности. Тем самым 
государство дает понять: 
перегибов в отношении 
бизнеса не будет. Но и 
вседозволенности тоже.

Бизнес 
без кошмаров
Не секрет, что отношения 

предпринимателей, с одной 
стороны, и властей, с дру-
гой, на протяжении двух по-
следних десятилетий в Рос-
сии были далеки от идиллии. 
В 2008-м Дмитрий Медведев 
даже обратился с призы-
вом «перестать кошмарить 
бизнес». Впрочем, бизнес 
в нашей стране активно и 
охотно «кошмарил» сам себя 
- предприниматели нередко 
становились жертвами кон-
курентов, строчивших на них 
доносы и инициировавших 
уголовные дела.

С тех пор законодатель-
ство стало более либераль-
ным, и некоторые осуж-
денные вполне могли бы в 
нынешней ситуации отде-
латься крупным штрафом. В 
условиях, когда многие про-
сто боятся в нашей стране 
заниматься предпринима-
тельской деятельностью и 
тем самым создавать рабо-
чие места, опасаясь стать 
без вины виноватыми (даже 
за небольшие бухгалтерские 
просчеты и налоговые нару-
шения может грозить срок 
до 10 лет), данная амнистия, 
можно сказать, назрела.

- Решение об экономи-
ческой амнистии не только 
восстанавливает справедли-
вость, не только является ак-
том гуманизма в отношении 
конкретных предпринимате-
лей. Это возможность пере-
загрузить широкий спектр 
общественных отношений, 
работу нашей правоохрани-
тельной и судебной системы, 

реализовать наши планы по 
кардинальному расширению 
пространства для предпри-
нимательской инициативы 
и в целом укрепить доверие 
граждан к институту пред-
принимательства, - отметил 
Владимир Путин.

Чем не четкий сигнал для 
делового сообщества? Рос-
сия перестает быть «минным 
полем» для бизнеса, здесь 
можно нормально работать, 
не боясь за мелкие огрехи 
сразу же угодить за решетку. 
И даже тем, кто эти мелкие 
огрехи совершил, предоста-
вят второй шанс.

Свобода после 
возмещения 

ущерба

От наказания в виде лише-
ния свободы предполагается 
освободить впервые осуж-
денных по 27 статьям Уголов-
ного кодекса РФ, связанным 
с предпринимательской дея-
тельностью. В общей слож-
ности из тюрем могут выйти 
от пяти до десяти тысяч че-
ловек, наказанных за нару-
шение авторских и смежных 
прав, изобретательских и 
патентных прав, за мошен-
ничество в сфере кредитова-
ния и предпринимательской 
деятельности, за незаконное 
предпринимательство, при-
обретение, хранение, сбыт 

немаркированных товаров и 
продукции, незаконную бан-
ковскую деятельность, за 
легализацию (отмывание) 
денежных средств, иного 
имущества, приобретенного 
преступным путем, и лега-
лизацию денежных средств в 
результате совершения пре-
ступления, за незаконное 
получение кредита и злост-
ное уклонение от погашения 
кредиторской задолженно-
сти…

Важное дополнение: все 
осужденные по этим статьям 
выйдут на свободу, только 
если полностью возместят 
ранее причиненный ущерб. 
А если они «мотают» не пер-
вый срок, то в любом случае 
останутся за решеткой. Как 
и лица, совершившие очень 
серьезные преступления 
против государства. К при-
меру, фальшивомонетчики, 
рейдеры, лица, организо-
вавшие преднамеренное 
или фиктивное банкротство, 
и граждане, отбывающие 
срок за хищение бюджетных 
средств.

Конечно, среди представи-
телей бизнес-сообщества в 
связи с этим нашлись недо-
вольные. Мол, можно было 
бы амнистировать и по боль-
шему количеству статей. Но 
разве можно выпускать на 
свободу всех преступников?! 
Это уже не акт милосердия 
получился бы, а безумие.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок Виктора БОГОРАДА
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Амнистия 
не для всех

Матерые экономические преступники 
останутся в российских тюрьмах

ЗОЛОТАЯ   
СЕРЕДИНА

недели

Не сбиться бы со счета...

Попали 
под расчет

Будущие пенсии теперь 
можно рассчитывать 

на калькуляторе

НА ДНЯХ вся страна по-
лучила подарок от Ми-
нистерства труда и со-
циальной защиты. На суд 
публике был представлен 
пенсионный онлайн-каль-
кулятор, по которому мож-
но произвести условный 
расчет пенсии в ценах 
2013 года, а также срав-
нить старую и новую фор-
мулы. Перед нами забав-
ная игрушка-безделица 
или полезное нововведе-
ние? В этом еще только 
предстоит разобраться.

ЕСЛИ по замыслу главы 
Минтруда Максима Топили-
на калькулятор должен по-
казать превосходство новой 
системы над старой, то эта 
задача формально выполне-
на на отлично. В чем можно 
наглядно убедиться, к при-
меру, на страничке Пенсион-
ного фонда РФ www.pfrf.ru/
spec/raschet_pensii/. 

Там любой гражданин мо-
жет ввести пол, год рожде-
ния, данные о прохождении 
воинской службы, коли-
честве детей и продолжи-
тельности отпуска по уходу 
за ними, предполагаемый 
трудовой стаж, среднюю 
зарплату, процент на нако-
пительную часть пенсии, а 
также указать количество лет 
после достижения пенсион-
ного возраста, которые он 
согласен работать без пен-
сии. 

На заполнение всех граф 
уходит максимум пара минут, 
а результат для тех, у кого 
стаж не меньше 15 лет 
(остальным трудовая пенсия 
по новому закону и не пола-
гается, только социальная), 
всегда в пользу новой мето-

дики расчета. Так, средне-
статистический мужчина при 
стаже 40 лет и средней зар-
плате 40 тысяч рублей сей-
час получал бы около 17 ты-
сяч рублей, а будет 20,2 или 
19,6 тысячи. Причем, вопре-
ки первоначальным утверж-
дениям реформаторов, 
большинству родившихся 
после 1965 года выгоднее 
отчислять на накопительную 
часть пенсии шесть процен-
тов, а не два. Примечатель-
но, что, отложив выход на 
пенсию на пять лет, можно 
увеличить выплаты больше 
чем в полтора раза.

Выходит, новая система 
расчетов, которая, кстати, 
еще не утверждена Госду-
мой, только в радость? Слож-
но сказать: даже создатели 
калькулятора подчеркивают 
его условность. А скептики 
обращают внимание на то, 
что обязательства государ-
ства перед будущими пенси-
онерами вместо рублей вы-
ражаются в абстрактных ко-
эффициентах, которые в за-
висимости от ситуации могут 
пересчитываться не только 
в большую, но и в меньшую 
сторону. Также не совсем 
понятно, как новая систе-
ма при не самой радостной 
демографической ситуации 
поможет сократить дефицит 
Пенсионного фонда.

Кстати, нынешним пен-
сионерам и тем, кто вый-
дет на пенсию в ближайшие 
три года, инвалидам, воен-
нослужащим, сотрудникам 
силовых ведомств, работ-
никам вредных и опасных 
производств и индивидуаль-
ным предпринимателям от-
крывать калькулятор можно 
только ради забавы - для них 
он не предназначен вовсе.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Святослава АКИМОВА

ПЕРСПЕКТИВА



ВО ВСЕМ мире, а осо-
бенно в пострадавших от 
экономического кризиса 
странах Евросоюза, нын-
че взят курс на сокраще-
ние бюджетных расходов, 
затягивание поясов. Вот 
только делается это ча-
стенько с большим опоз-
данием, а потому приво-
дит к весьма болезнен-
ным, даже мучительным 
последствиям. 

У РОССИИ экономических 
проблем по сравнению со 
многими другими государ-
ствами куда меньше, но на-
ступать на те же грабли в 
духе «пока гром не грянет,  
мужик не перекрестится», 
право, не стоит. Надо жить по 
средствам. Именно поэтому 
бюджет на 2014 - 2016 годы 
подвергнется оптимизации.

- Требуется концентрация 
средств на ключевых про-
граммах и, что тоже, наде-
юсь, всем очевидно, оптими-
зация расходов, - заявил на 
заседании правительства по 
бюджетным корректировкам 
премьер Дмитрий Медведев.

Все логично - продолжать 
уповать на бесконечный 
рост цен на нефть как мини-
мум недальновидно. А как 
максимум - опасно. И мо-
жет привести, как в США, к 
неконтролируемому росту 
дефицита бюджета. Но если 
американцев пока выручает 
статус доллара как мировой 

резервной валюты, то Рос-
сия в условиях всеобщей 
экономической нестабиль-
ности может рассчитывать 
только на себя. И не должна 
вязнуть в долгах. 

Поэтому на три следующих 
года дефицит бюджета за-
планирован на минимальном 
значении - не больше одно-
го процента от ВВП. В част-
ности, Греция, Португалия  
или Испания о таком даже 
сейчас, после всех своих 
сокращений, и не мечтают. 
В цифровом выражении де-
фицит может ориентировоч-
но составить в 2014-м около 
400 миллиардов рублей, а 
в 2015-м и 2016-м - по 500 
миллиардов.

Сразу надо оговорить-
ся, что при благоприятной 
внешней конъюнктуре, ценах 
на нефть выше 100 долларов 
за баррель никакого дефи-
цита может и вовсе не быть. 
Но лучше потом делить бо-
нусные средства, чем ломать 
голову, где взять деньги на 
запланированные заранее 
расходы. Так что при фор-
мировании бюджета кон-
сервативный подход более 
чем оправдан. Оптимизацию 
расходов помогут осуще-
ствить, в частности, сокра-
щение бюджетных ассигно-
ваний на госзакупки и более 
растянутый по времени гос-
оборонзаказ. Наверняка по-
может более эффективно 
тратить имеющиеся в распо-
ряжении средства и жесткий 
курс на борьбу с нецелевым 
их использованием. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС
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Роман РОМАНЮК, 
главный редактор журнала «Эксперт Северо-Запад»:

КАК СКАЖУТСЯ на дело-
вом сообществе и жизни
большинства россиян но-
вые направления в разви-
тии экономики страны, о 
которых говорил на ПМЭФ 
президент Владимир Пу-
тин? Эту тему эксперты 
обсудили в рамках кругло-
го стола «Российская эко-
номика и ее адаптация к 
мировым тенденциям».

Нет 
рабству 

интеллекта!

 «Мы умеем классно 
производить товары»

- СЕЙЧАС очевидно, что России нуж-
на новая экономическая модель. Еще во 
время ПМЭФ стало известно, что США 
перестанут печатать так много долларов, 
как это делают сейчас. А значит, цены на 
сырье, в том числе и на нефть, в ближай-
шее время могут пойти вниз, что станет 
не самой приятной новостью для нашей 
экономики. 

В такой ситуации можно сделать став-
ку на глобализацию или регионализа-
цию. Однако глобализация подразуме-
вает, что кто-то разрабатывает продукт, 
распределяет по чуть-чуть остальным, 
но самую значительную часть оставля-
ет себе. Зато регионализация означает 
создание в кооперации с определенны-
ми странами собственной продукции и 
последующую ее реализацию на общих 
рынках с прибылью для себя.

Понятно, что для такого сотрудниче-

ства требуется полное взаимное дове-
рие, которого трудно достичь. Но уни-
кальность ситуации заключается в том, 
что благодаря энтузиазму президента у 
нас действительно есть шанс добиться 
успеха. И не надо говорить, что в России 
ничего не умеют делать. Мы - страна, 
классно производящая товары. В не-
которых областях россияне даже пре-
восходят партнеров. Неправда, что у 
нас безобразное образование, умерла 
наука, нет промышленности. Конечно, 
во многом мы уступаем СССР, но очень 
много толкового еще осталось.

 Поэтому ни в коем случае нельзя ве-
стись на слова иностранцев в духе «у вас 
ничего нет, возьмите нашу продукцию». 
Надо реализовывать свои наработки, 
получать за них адекватное вознаграж-
дение, а не попадать в интеллектуальное 
рабство.

Сергей ЦЫБУКОВ, 
заместитель председателя совета 
Торгово-промышленной палаты Санкт-Петербурга

«Нам надо использовать 
коммуникационную трубу»

Игорь ЛОНСКИЙ, 
заместитель председателя Комитета по внешним связям 
Санкт-Петербурга, начальник управления 
международного сотрудничества: 

«Теперь с Европой 
у нас полное равноправие»

- ЕСТЕСТВЕННО, сейчас взят курс на 
интеграцию в общие процессы, на несо-
мненное сближение по экономическим 
вопросам с другими государствами. В 
частности, с Северной Европой. 

Да, не везде и не всегда мы понимаем 
друг друга, существуют спорные момен-
ты, но тренд один - на укрепление со-
трудничества, реализацию совместных 
проектов. К примеру, встреча президен-
та России Владимира Путина в Турку с 

президентом Финляндии Саули Нийни-
сте просто обязана придать значитель-
ный импульс развитию российско-фин-
ских отношений. 

Отмечу, что если раньше в различных 
совместных программах со странами ЕС 
России отводилась не самая значитель-
ная роль, поскольку большую часть фи-
нансовой нагрузки несли наши партне-
ры, то сейчас можно говорить о полном, 
в том числе и финансовом, равноправии. 

 - НА МОЙ взгляд, новая экономическая 
политика заключается в том, чтобы, не 
умаляя значимости нефтедобывающей 
отрасли, вкладывать доходы от нее в 
создание инфраструктуры. Которая по-
зволит сформировать в России новые 
точки производственного роста. 

Безусловно, даже развитие транспорт-
ной инфраструктуры и использование 
нашей страны как транспортного кори-
дора из Азии в Европу с точками входа 
на Дальнем Востоке и Северо-Западе 
уже выгодно. Но деньги за транзит - не 
главное, необходимо в цепочку переме-

щаемых элементов товаров привнести 
свою добавленную стоимость. Чтобы не 
только за границей, но и на территории 
России, внутри цепочки, производилась 
продукция и по огромной коммуникаци-
онной трубе между Западом и Востоком 
уходила за рубеж. 

Так что задачу государства я вижу в 
создании производственно-инноваци-
онных центров, хабов по всей террито-
рии страны. Считаю, на создание моде-
ли, бизнес-проекта при наличии поли-
тической воли может уйти не более пяти 
лет. А затем сразу же начнется отдача.

Подготовил
Константин МАЛИНИН

ГАЙД-ПАРК

Бюджет по 
бюджетному 

варианту
Правительство решило 

оптимизировать расходы

ЖИЗНЬ  
ПО СРЕДСТВАМ

В условиях всеобщей экономической нестабильности 
Россия может рассчитывать только на себя



ВЫВОД натовских в ойск 
из Афганистана запла-
нирован на 2014 - 2015 
годы, однако уже сейчас 
контроль над обеспечени-
ем безопасности в стране 
передан афганской армии 
и полиции. Многие экс-
перты предупреждали, 
что обстановка в регионе 
взрывоопасна и что, пере-
давая контроль местным 
национальным силовым 
структурам, в НАТО фор-
сируют события. Тем не 
менее 18 июня иностран-
ные войска самоустра-
нились от контроля над 
ситуацией. Не прошло и 
недели, как случилось не-
сколько дерзких нападе-
ний талибов. Экстреми-
сты атаковали в столице 
Афганистана Кабуле дво-
рец президента страны 
Хамида Карзая, здание 
министерства обороны 
и бюро ЦРУ. А за день до 
этого в Пакистане боевики 
расстреляли группу ино-
странных туристов-альпи-
нистов. Ответственность 
на себя взяла организа-
ция, близкая опять-таки к 
талибам. О последствиях 
вывода международно-
го контингента из Афга-
нистана и опасности для 
России в этой ситуации 
корреспондент «Смены» 
побеседовала с прези-
дентом Института Ближ-
него Востока Евгением 
Сатановским.

Карзай 
не уцелеет?

- Евгений Янович, ны-
нешнее резкое обостре-
ние ситуации в Афганиста-
не было ожидаемым?

- Это уже не первая атака 
на правительственный квар-
тал. Американцы своей по-
пыткой провести перегово-
ры с талибами, по сути, дали 
им понять, что они победи-
ли. Естественно, боевики 
активизировались. Правда, 
теперь не совсем понятно: 
какой смысл был приходить 
в Афганистан и свергать та-
либов, чтобы через десять 
лет снова вернуть им власть? 
Зачем нужно было тратить 
огромные деньги на содер-

жание иностранного контин-
гента в стране? Ведь талибы 
за это время не изменились. 
Они по-прежнему ислами-
сты и радикалы, со своим 
средневековым отношени-
ем к иностранцам и к ино-
верцам, к чужой культуре и 
к чужой религии. Лучше они 
не стали. В общем, амери-
канцы потерпели провал в 
Афганистане, что талибы и 
отметили. В свойственном 
им стиле. Если же говорить о 
расстреле в Пакистане аль-

пинистов, то это, конечно, 
беспрецедентный случай, 
какого в истории этой стра-
ны еще не было. Все идет к 
тому, что Пакистан вслед за 
Афганистаном станет терри-
торией, не управляемой цен-
тральным правительством.

- А каковы позиции ны-
нешней официальной вла-
сти Афганистана - прези-
дента Хамида Карзая?

- Я бы сказал, предсмерт-
ные! После вывода ино-
странных войск у этого че-
ловека нет никаких шансов 
интегрироваться во власть, 
несмотря на все его манев-
ры и попытки доказать, что 
он вовсе не марионетка аме-
риканцев. Если бы не Госде-
партамент и лично Хиллари 
Клинтон, никакой власти Ха-
мид Карзай не получил бы. 
Президентские выборы, на 
которых он выиграл в 2009 
году, были безобразно под-
тасованы. Так что вряд ли 
он сможет удержать власть 
- Карзай и сейчас-то не кон-
тролирует страну. Президент 
вместе со своей наркома-
фией держит под контролем 
лишь отдельные кварталы 
Кабула. А когда американцы 
уйдут, он и этого лишится. 
Удивлюсь, если ему удаст-
ся сохранить свою жизнь и 
остаток наворованных денег.

Боевики 
пойдут на север

- Насколько нынешняя 
ситуация в Афганистане 
отличается от событий 
1988 года, когда оттуда 
выводили советские вой-
ска?

- Сейчас ситуация выгля-
дит значительно хуже, чем в 
советское время. Тогдашний 
президент Афганистана Мо-
хаммад Наджибулла, бро-

шенный Михаилом Горба-
чевым на произвол судьбы, 
после ухода советских войск 
продержался против тали-
бов своими силами целых 
два года. Это большой срок. 
Но тогда к северу от Афгани-
стана все равно оставалась 
сильная страна - СССР, а 
не конгломерат разрознен-
ных авторитарных диктатур, 
как сейчас. Причем значи-
тельная часть этих диктатур 
ослаблена исламистскими 
движениями, вроде ИДУ (Ис-
ламское движение Узбеки-
стана) и таджикских ислами-
стов, и криминальной нарко-
мафией (как в Кыргызстане). 
Более-менее устойчиво в 
регионе выглядит Казахстан, 
отделенный от Афганиста-
на центральноазиатским 
буфером. Так что сейчас 

положение выглядит значи-
тельно хуже, чем в 1988-м. 
Хочу также отметить, что со-
ветские войска действитель-
но боролись с исламистами 
и не поддерживали отноше-
ний с наркоторговцами. 

- Насколько опасно для 
России возвращение к 
власти талибов?

- Талибы по традиции нач-
нут производить «чистки» во 
всех этнически пуштунских 
районах. А значит, они вы-
давят оттуда интернацио-
нальные бригады, которые 
сейчас являются их союз-
никами. И все эти тысячи 
боевиков, которые сейчас 
крутятся в афгано-паки-
станском приграничье, не-
избежно отойдут на север, к 
местам своей исконной дис-
локации. А учитывая, что на 
носу - центральноазиатская 
«весна» (смена власти в Уз-
бекистане, потенциальные 
проблемы в других бывших 
азиатских республиках), это 
будет очень серьезный фак-
тор дестабилизации! Если 
говорить конкретно о Рос-
сии, то у нас сегодня суще-
ствует достаточно большое 
число общин ваххабитов, 
особенно в Закавказье, По-
волжье, на юге Урала и Си-
бири. Так что, боюсь, мы еще 
увидим новых исламистов на 
нашей территории. Сами та-
либы вряд ли к нам сунутся, 
но своим союзникам, воюю-
щим в том числе против Рос-
сии, они вполне способны 
помочь с военной подготов-
кой, логистикой и деньгами. 
Кстати, помните историю, 
когда наши силовики накры-

ли в Орехово-Зуеве группи-
ровку, готовившую крупный 
теракт в Москве? Эта груп-
пировка имела корни как раз 
в афгано-пакистанском по-
граничье!

Наркомафия 
бессмертна?

- Вообще какие у нас 
сейчас отношения с тали-
бами?

- У нас с ними нет отноше-
ний, как у зерна не может 
быть отношений с крысами. 
Они наши враги.

- То есть мы с ними не за-
игрываем, как это делают 
американцы, устраивая 
переговоры?

- К счастью, среди россиян, 
китайцев и израильтян по-
добного рода сумасшествие 
не практикуется, как в США 
и в Европе. Когда вы имеете 
дело с вашим убийцей, бес-
смысленно пытаться с ним 
договориться. Вы можете 
только попытаться убить его 
раньше, чем он вас. На эту 
тему израильтяне справед-
ливо говорят: если у терро-
риста задача встретиться со 
своим создателем, то задача 
спецслужб - обеспечить эту 
встречу как можно скорее. 
Конечно, и в России есть 
силы, которые активно лоб-
бируют налаживание связей 
с политическим исламом. 
Ратуют, например, за легити-
мацию «Братьев-мусульман» 
и исключение их из списка 
террористических организа-
ций, куда они в начале 2000-х 
годов были совершенно 
справедливо включены на-
шей прокуратурой! Но это не 
означает, что центральное 
руководство страны готово 
пойти на подобные само-
убийственные шаги.

- Увеличится ли нарко-
трафик в Россию в связи 
с дестабилизацией ситуа-
ции в Афганистане?

- Наркотрафик к нам и без 
того невероятно силен! Нам 
в первую очередь здесь, у 
себя, нужно бороться, пре-
рывая цепочки, а с Афгани-
станом в этом плане мы пока 
ничего сделать не можем. 
Нынешний президент Карзай 
и его губернаторы напрямую 
связаны с наркомафией. По-
том просто одних бандитов 
сменят другие бандиты, а 
наркомафия останется.

Юлия ЛИ
Фото ИТАР-ТАСС

51 июля 2013 годаМнения
Евгений САТАНОВСКИЙ:

«Заигрывать 
с талибами нельзя»

Президент Института Ближнего Востока считает, 
что силы НАТО оставляют Афганистан в еще большем кризисе, 

чем это было при выводе советских войск

АКТУАЛЬНОЕ   
ИНТЕРВЬЮ

Какой смысл был приходить 
в Афганистан и свергать талибов, 
чтобы через десять лет снова 
вернуть им власть? Зачем нужно 
было тратить огромные деньги 
на содержание иностранного 
контингента в стране? Ведь талибы 
за это время не изменились. 
Они по-прежнему исламисты 
и радикалы, со своим 
средневековым отношением 
к иностранцам и к иноверцам.

Евгений 
Сатановский 
предрекает 
нынешнему
президенту 
Афганистана
печальный 
конец
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Детство уплыло 
под «Алыми парусами»

Ярчайшее пиротехническое шоу украсило 
петербургский праздник выпускников

ГОВОРИТЕ, понедель-
ник - день тяжелый? Как 
бы не так! - решили орга-
низаторы традиционного 
петербургского празд-
ника выпускников «Алые 
паруса», впервые устроив 
его в ночь с воскресенья 
на тот самый понедель-
ник. Который для десятков 
тысяч теперь уже бывших 
школьников стал одним из 
самых ярких дней в году.

ПРАЗДНИК на сей раз 
действительно удался. Кто 
утверж дает обратное, тот 
просто на нем не был или 
даже в алом видит черное. 
Во-первых, Петербург стал 
свидетелем, пожалуй, са-
мого яркого в своей исто-
рии пиротехнического шоу, 
пусть, вероятно, и самого 
дорогого. Оно, как водится, 
продолжалось недолго, но 
поразило буквально всех. 
Действо было отлажено до 

РАЗГУЛЯЙ

Специальный

Постановка светового шоу была отлажена до мелочей

Плывет 
парусник - 
салют 
выпускникам!
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«Алые паруса» проходили под девизом
«Россия. Страна возможностей» Такой красивый парусник есть только в нашем городе

Это наш праздник!

Молодежь гуляла на полную катушку

Петербург, июнь, любовь...

мелочей. Во-вторых, сами 
выпускники в большинстве 
своем пришли на праздник 
именно гулять, а не пьян-
ствовать. Хотя даже в кофей-
не на Невском проспекте в 
эту ночь продавалось, ка-
жется, впервые разливное 
пиво! В-третьих, благодаря 
открытому до утра метро все 
желающие без проблем до-
брались домой.

Вот сам концерт на Двор-
цовой площади был весьма 
скромным. Из звезд - разве 
что «Звери», по-прежнему 
любимые молодежью, да 
Дина Гарипова. Ну и почему-
то шоу транслировалось не 
на всех установленных на 
площади экранах. 

А в остальном - все дей-
ствительно было здорово, 
красиво. Детство у петер-
буржцев уже давно не ухо-
дит. Оно уплывает. Под «Алы-
ми парусами».

Максим ТАЛАНОВ
Фото Интерпресс,

ИТАР-ТАСС
и Святослава АКИМОВА
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Наши озера 
превратились в помойки

Чистые водоемы постепенно исчезают 
с карты Ленинградской области

Окунулся - получил дизентерию?!
Экологическое воспитание населения может спасти нас от катастрофы

«ВЕЛИКА ты, Россия, да 
наступать некуда», - по-
ется в песне одного из-
вестного барда. Эти стро-
ки вполне применимы и к 
Ленинградской области 
- территория огромная, 
а искупаться летом  не-
где: вдоль рек и озер му-
сор, грязь, «шашлычный» 
дым… А список пляжей, 
где можно позагорать 
без риска для здоровья, с 
каждым годом становится 
все меньше. В прошлом 
году из 57 мест пляжного 
отдыха безопасными Рос-
потребнадзор признал 
всего 15. А в этом сезоне 
таковых еще меньше: ку-
паться можно лишь в де-
вяти озерах Ленобласти! 
Статистика устрашающая.

Зачем 
в водоемах 

моют 
машины? 

Что происходит? Берега 
крупных озер застраиваются 
коттеджами и многоэтажка-
ми, как следствие - все кана-
лизационные отходы попа-
дают в воду. Так, к примеру, 
пострадало озеро Красное 
на Карельском перешейке. 

Итак, предприятия слива-
ют в реки нечистоты, отды-
хающие охлаждают в озерах 
тару с алкоголем, а дачники 
моют в водоемах машины - 
и вот некогда любимые жи-
телями Всеволожска озера 
Круглое, Большое и Длинное 
превратились в запретные 
для купания зоны. 

В пригородах Петербурга 
ситуация аналогичная. Боль-
шое Симагинское озеро под 
Зеленогорском летом стано-
вится жертвой водных мото-
циклистов и гонщиков на мо-
торках. Местные уже давно 
жалуются на запах бензина и 
жирные пятна на воде, а еще 
говорят, что скоро здесь по-
явится новое развлечение: 
катание на «банане», и со 
временем озеро, пока что 
относительно чистое, пре-
вратится в настоящую по-
мойку.

Не мутите 
воду!

- Люди наивно предпола-
гают, что природа все стер-
пит, все простит, и забывают 
то, чему их учили в детстве, 
- сказал корреспонденту 

«Смены» председатель  при-
родоохранительной комис-
сии Ленинградского област-
ного отделения Русского 
географического общества 
Владимир Сысуев. - Помни-
те, как Корней Чуковский пи-
сал? «Надо, надо умываться 
по утрам и вечерам!» Потому 
что чистота - залог здоровья. 
И это касается не только че-
ловека, но и природы: она 
функционирует по тем же за-
конам, что и мы. А старани-
ями тех, кто свозит отходы в 
леса, наши озера преврати-
лись в гнойные язвы - в неза-
живающие гнойные язвы из 
грязи и мусора.

Но русские грязи не бо-
ятся: люди купаются и в 
илистых реках, и в озерах 
неподалеку от промышлен-
ных предприятий, да даже 
пожарными водоемами не 
брезгуют. Парадоксально, но 
среди отдыхающих наиболь-
шей популярностью пользу-
ются именно те места, где 
купаться категорически за-
прещено, - побережье Фин-
ского залива, например. Так 
что таблички-предупрежде-
ния, которые расставляют 
местные власти, уже давно 
не работают. А ведь соблю-
дай мы правила, реки и озе-
ра стали бы чище.

Экологи утверждают: за-
грязненный водоем еще 
можно спасти - путем сани-
тарной обработки и восста-
новления естественной ми-
крофлоры: в озеро запуска-
ют специальные водоросли, 
раков, моллюсков. Проце-
дура довольно дорогостоя-
щая. Но средства отыскать 
реально. А вот поддержит ли 
экологов наше население? 
Вопрос остается открытым.

Анна ЖАВОРОНКОВА  
Фото 

Святослава АКИМОВА

КАК ПРЕСЕЧЬ процессы 
загрязнения водоемов и 
что грозит тем, кто не со-
блюдает законы об охране 
природы, «Смене» расска-
зала руководитель про-
граммы «Вода - бесценное 
наследие», доктор био-
логических наук и обще-
ственный деятель Веро-
ника Тарбаева.

- ЛЕНИНГРАДСКАЯ об-
ласть считается краем с 

богатейшими водными ре-
сурсами. А проблемы наши 
кроются в ненадлежащем 
исполнении законов, каса-
ющихся природной охраны. 
Недавний мониторинг по-
казал: ситуация с озерами 
в области даже хуже, чем в 
городе. И виноваты в этом 
не только муниципалы, но и 
органы местной власти, про-
фильные комитеты, пред-
приятия, в конце концов.  
Если бы мы исполняли зако-
ны, половина проблем была 
бы решена. 

Вот, например, поселок 

имени Морозова. Рядом с 
ним - нелегальная свалка, и 
все фильтраты с нее попада-
ют прямо в Неву! Кроме того, 
многие канализационно-
очистные сооружения в Лен-
области не соответствуют 
современным стандартам. 

Вот свежая история. Моя 
подруга с семьей поехала от-
дыхать на озеро Долгое. Уже 
четыре года, как пляж «укра-
шают» таблички «Купаться 
запрещено». Женщина ис-
купалась, и пожалуйста - ди-
зентерия. В области были 
даже случаи, когда люди 

подхватывали холерный ви-
брион. 

А ведь народ продолжает 
подвергать себя риску. Ду-
маю, потому, что нам просто 
не разъясняют, насколько 
опасно купаться в загряз-
ненных водоемах: подобной 
социальной рекламы явно не 
хватает. 

Еще одна большая про-
блема - безответственное 
отношение людей к приро-
де. Воспитание населения 
должно начинаться с долго-
срочной целевой программы 
по экологическому просве-

щению, которой в нашем го-
роде пока что не существует. 
Нам нужны детские экологи-
ческие лагеря, где бы школь-
никам  рассказывали о при-
роде, об окружающем мире. 
Современный ребенок ведь 
даже не знает, как ориенти-
роваться в лесу и разводить 
костер! Если мы не изменим 
нашу ментальность и отно-
шение к природе, не прекра-
тим мыть в озерах машины, 
нас ждет экологическая ка-
тастрофа. И никакие штрафы 
уже не помогут.

Анна ЖАВОРОНКОВА

SOS!

Среда

На Ольгинском пруду в Выборгском районе города - настоящее столпотворение

Что только не плавает в наших озерах!
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Чистота обманчива
Определить загрязненность водоема на глаз 

практически невозможно
СРЕДИ экологов бытует мнение: наиболее опасно для желающих иску-

паться то озеро, которое внешне хорошо выглядит. Поэтому будьте осто-
рожны.

В КАТЕГОРИЮ опасных попадают  озера, где обитают колибактерии, сальмо-
нелла и яйца гельминтов. Естественно, наличие таких микробов в водоеме может 
определить лишь профессионал. Существуют, конечно, специальные индикаторы 
- лакмусовые бумажки, по которым определяется химический состав воды. Но кто 
будет брать их с собой на пляж? 

Метод «на глаз» более популярен: если озеро цветет, лучше в нем не купаться. О 
чистоте водоема могут рассказать и его обитатели: увидели в озере рака - можно 
смело идти плавать. Но и тут есть загвоздка: озерные раки обычно прячутся от лю-
дей. Выходит, единственное, что нам остается, - ориентироваться на предупреж-
дающие знаки: если на пляже есть табличка с надписью «Купаться запрещено», 
лучше остаться на берегу и просто принять солнечную ванну.

ТЕРРИТОРИЯ РИСКА

Где искать 
безопасный пляж?

В ЭТОМ году самыми проблемными названы Кинги-
сеппский, Всеволожский и Кировский районы - наи-
более загрязненные водоемы находятся именно там. 

СРЕДИ зон, успешно прошедших проверку Роспотреб-
надзора и МЧС, - озеро Омчино в Лужском районе, Свет-
лое в поселке Будогощь, Лазурное неподалеку от Всево-
ложска, городской пляж в Киришах на берегу Волхова, 
пляж «Озерко» в Лодейном Поле, а также пляжи детских 
лагерей «Маяк», «Радуга», «Россонь» и «Лужский». 

Что касается пригородов Петербурга, то не рекоменду-
ется купаться в Солнечном, Репине, Комарове, Зелено-
горске, Ушкове и на озере Разлив в Сестрорецке. О се-
верной столице и говорить нечего - на популярных пляжах 
можно только загорать. Купаться в Неве категорически за-
прещено. 

ЧЕРНЫЙ СПИСОК

обитания

Выборгский 

ПРИОЗЕРСКИЙ

ВСЕВОЛОЖСКИЙ

Кировский

Ломоносовский

КИНГИСЕППСКИЙ

Волховский

Волосовский

ЛУЖСКИЙ

Сланцевский 

Гатчинский

Тосненский

КИРИШСКИЙ

ЛОДЕЙНОПОЛЬСКИЙ

Подпорожский

Тихвинский

Бокситогорский

озеро Уловное,  

Приозерский район

озеро Свинецкое, 

Лужский район 

река Россонь,  
Кингисеппский район  

озеро Копанское, 

Кингисеппский район 

озеро Омчино, 

Лужский район

река Волхов, 

Киришский и Волховский районы 

озеро Светлое, 
Киришский район 

городской пляж «Озерко», 
Лодейнопольский район

озеро Лазурное, 

Всеволожский район
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В Петербурге
и пригородах

СКИЙ
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Микробы наших озер 
Колибактерии - 
провоцируют дизентерию

Сальмонеллы - 
провоцируют брюшной тиф

Яйца гельминтов - 
провоцируют паразитарные болезни 

Лямблии - 
провоцируют дисбактериоз, панкреатит

Лептоспиры - 
провоцируют почечные болезни, 
в том числе лептоспироз

Нигде55%

8%

6% 6%

В Ленобласти25%

 Ни один из ста человек, опрошенных «Сменой», 
не купается в водоемах, занесенных в официальный 
список безопасных для отдыха зон.

Где купаются петербуржцы?

За границей На курортах
России

Разрешенные места для купания

8
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Свою жизнь 
превратить 

в цветы
Пенсионер Петр Люленов 

сделал из обыкновенного городского 
двора райский садик

ЛАНДЫШИ, тюльпаны 
и сотня рябин - есть в Пе-
тербурге чуть ли не иде-
альные дворы, которые 
хочется назвать садами. 
Один из таких расположен 
по адресу: Гражданский 
проспект, 32. А благо-
устроил двор 70-летний 
пенсионер Петр Люленов.

Просто 
для души

«Привет, Петрович!» - так 
здороваются ребятишки 
со своим соседом по дому, 
пенсионером Петром Люле-
новым. Болгарин по нацио-
нальности, цыган по тем-
пераменту, русский в душе, 
он своими руками соорудил 
настоящий райский сад - в 
маленьких фонтанах здесь 
купаются птицы, а в водо-
емах водятся караси. При-
чем никаких корыстных по-
буждений - вот уже семь лет 
все делается просто так, для 
души. Подъем у Петра Пе-
тровича - в шесть утра, от-
бой - в час ночи. Садик стал 
смыслом всей жизни.

Этот садик затерялся сре-
ди кирпичных хрущевок и 
высоких тополей. «Участок» 
Петра Петровича лежит на 
девяти сотках - он знает 
здесь каждую букашку, знает, 

что искупаться в чистой про-
хладной воде сюда прилета-
ют две сотни голубей. Двор 
Петра Петровича, наверное, 
единственное место, где 
пернатые могут совершить 
утренние процедуры в столь 
комфортных условиях. Каж-
дое утро он наполняет ка-
менные чаши свежей водой. 
И не случайно: верит, что в 
раю птицы ему будут при-
носить в клюве такую же чи-
стую воду, какой он угощает 
их здесь.

Этот неутомимый садо-
вод свистом гоняет ворон 
и шепотом разговаривает с 
деревьями. Все скульптуры 
в его дворе имеют особую 
символику, все рождены 
фантазией Люленова: экс-
понаты на тему времени и 
пространства, украшенные 
часами XIX века - их Петр Пе-
трович нашел на барахолке, 
- египетская композиция со 
сфинксом, кактусами и пи-
рамидами.

Пока 
без скамеек

Этот сад - территория, су-
ществующая вне реальности, 
как скатерть-самобранка. А 
вот проблемы есть вполне 
реальные. Одна из них - не-
достаток воды. Люленову 
нечем поливать газоны, а по-
чва сохнет. Но если с техни-
ческими проблемами можно 

как-то бороться - все-таки 
помогают местные чиновни-
ки, то с человеческой злобой 
и агрессией - нет. Этот садик 
Петру Петровичу не принад-
лежит - территория муници-
пальная, а значит, ничейная. 
Выходит, здесь и газоны топ-
тать, и цветы рвать, и ограду 
портить - все можно. К сожа-
лению, жители соседних до-
мов к чужому труду относят-
ся пренебрежительно. Семь 
лет назад здесь ничего не 
было - пустырь, заваленный 
мусором. Водители мечта-
ли оборудовать парковку, но 
романтик Люленов опередил 
автолюбителей.

- Как-то я вышел на балкон, 
просто выпить кофе, посмо-
трел во двор - и что там уви-
дел? Грязь, мерзость и запу-
стение, - рассказывает Петр 
Петрович. - Ко мне как раз 
должен был приехать гость 
из Болгарии, литератор, ака-
демик. Чтобы встретить его 
как подобает, я в спешке стал 
освобождать территорию 
от хлама. Гость мой тогда не 
приехал, а мечта благоустро-
ить территорию осталась.

Отстаивая свой садик, Лю-
ленов не раз участвовал в 
драках - в целях самооборо-
ны. И бомжи захаживали, и 
воры, был даже один десант-
ник, пытавшийся унести из 
сада скульптуру греческой 
богини. Из-за вандалов са-
довод не может осуществить 
и свою давнюю мечту - по-
ставить четыре «онегинские» 

скамейки: сразу набегут бро-
дяги и молодежь с пивком.

И профессор, 
и поэт

Петр Петрович надеялся 
привлечь к труду своих ро-
весников, жителей микро-
района, но те лишь пальцем 
у виска покрутили: бесплат-
но только дураки работают! 
Но Люленов совершенно не 
стесняется работать, что на-
зывается, за просто так. Как 
не стесняется носить рос-
кошную цыганскую бороду, 
украшать свой подъезд ва-
зами, коврами и картинами. 
Его любимые художники - 
французские классицисты, 
те, что писали женщин напо-
леоновской эпохи.

За свою длинную жизнь 
Петр Петрович успел по-
работать и строителем, и 
юристом, во время службы в 
армии ходил в морские похо-
ды, когда-то делал передачу 
для радио, у него - восемь 
опубликованных трудов по 
литературе. Люленов име-
ет звание профессора, а в 
молодости писал стихи. Но 
теперь ему не до поэзии - он 
больше не пишет книг, гово-
рит: «Надо дело делать». Зи-
мой он сидит в подвале свое-
го дома - комнатенке метр на 
метр, - мастерит скульптуры, 
летом - пропадает во дворе. 
Дети с ним запанибрата, а он 
не обижается. Радость ма-
леньких людей - его стимул. 
Папоротник здесь растет 
для того, чтобы дети могли 
обнять растение обеими ру-
ками, а чаши с водой - чтобы 

малыши, заглядывая в них, 
видели отражение неба.

- Первое, что видит ребе-
нок, глядя в воду, - небо. Это 
удивительно! Взрослые рас-
сматривают себя, а малыши 
- небо. Я сам таким в детстве 
был, - признался Петр Пе-
трович.

Ягоды рябины - 
как оберег

К сожалению, свое дело - 
садик - Петру Петровичу и 
передать некому: его дети 
живут в Кишиневе, а здеш-
ние, когда вырастут, вряд ли 
будут тратить свое время 
на фонтанчики, ландыши и 
скворечники. Впрочем, об 
этом Петр Петрович пока 
не задумывается - ему 70, а 
выглядит на 50 с хвостиком: 
южная кровь! Рядом - мо-
лодая энергичная жена, ко-
торая следит за порядком в 
саду, и… шум воды, птицы, 
небо.

А еще Петр Петрович верит 
в домашнюю нечисть и при-
меты. Его «участок» окружен 
молодыми деревцами ряби-
ны: цвет алых ягод считался 
на Руси оберегом, поэтому 
перед домом люди сажа-
ли не березы или тополя, а 
именно рябину. 

На сырой питерской зем-
ле вечно не хватает солнца, 
тепла, внимания друг к дру-
гу... Недостаток этот Петр 
Петрович и пытается воспол-
нить. Он как герой той песни 
- «свою жизнь для тебя пре-
вратит в цветы».

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

В своем райском саду Петр Петрович работает с утра 
и до позднего вечера

Фонтан с ангелочками - 
гордость Люленовых

ТЕОРИЯ КРАСОТЫ

К египетскому сфинксу дети сбегаются со всего микрорайона
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Процесс оглупления детей 
начинается с пеленок

У МЕНЯ - двое 
сыновей, стар-
шему - шесть лет. 

Недавно знакомые пода-
рили ему игрушку - музы-
кального плюшевого зай-
ца. Мелодию он исполняет 
зажигательную, но когда 
я вслушалась в слова, то 
они у меня, мягко говоря, 
вызвали недоумение.

ВОТ небольшая выдержка  
из песенки: «Бывают зай-
чишки-плутишки, бывают 
зайчишки-трусишки, бывают 
умные зайки, а я вот - зай-
ка-незнайка». Далее зай ка 

перечисляет то, чего он не 
знает: откуда берутся мор-
ковки, что детишкам дают 
коровки… То есть плюшевый 
зайчик, оказывается, очень 
гордится тем, что в его голо-
ве, как и у Винни-Пуха из из-
вестного мультфильма, одни 
опилки.

Хорошенький образчик 
для прививания детям тяги к 
знаниям! Так и хочется спро-
сить: почему в магазинах нет 
умных и продвинутых заек, 
а сплошные - зайки-незнай-
ки? Может, производителям 
и продавцам игрушек тоже 
стоит задуматься о том, ка-

кую лепту они вносят в вос-
питание подрастающего по-
коления?

О деградации системы об-
разования в нашей стране 
сегодня не говорит толь-
ко ленивый. Школа больше 
не учит детей мыслить: по-
колению «пепси», видимо, 
лишние знания ни к чему. Но 
теперь я поняла, что положе-
ние дел еще хуже, чем я ду-
мала, - процесс оглупления 
наших детей начинается с 
младенчества. С игрушечных 
заек…

Мария Маркова 
и ее сыновья

Н

Не вся молодежь 
плохая!

На Белградской сад 
превратился в помойку

У В А Ж А Е М А Я 
редакция! Хочу 
выразить возму-

щение тем, что творится у 
нас в саду на Белградской 
улице. Еще в начале мая 
там посадили цветы, на-
вели порядок и чистоту, но 
вскоре все это преврати-
лось в помойку и кабак на 
свежем воздухе!

Я ЖИВУ рядом с садом, 
каждый день хожу туда гу-
лять. Больно смотреть во-
круг. В выходные здесь ды-
мятся не менее двадцати 
мангалов, на каждом шагу - 

мусор, по всему саду - пьян-
ки, разумеется с руганью. 
Унесли под деревья все ска-
мейки с аллей и превратили 
их в импровизированные 
столы. Тюльпаны оборвали, 
газоны затоптали…

Интересно, почему в зоне 
отдыха нет ни одной таблич-
ки хотя бы с запретом на раз-
жигание мангалов? Их надо 
повесить, а на праздники и 
в выходные дни присылать в 
сад дружинников и полицей-
ских. А людей, которые мусо-
рят и жарят шашлыки, нужно 
штрафовать.

Людмила А.

Кому и миллиона 
мало…

НАПИСАТЬ это 
письмо меня под-
толкнул недавно 

состоявшийся в нашем 
городе Экономический 
форум. Я очень далека от 
экономики, тем более от 
макро экономики. И мне 
хочется, чтобы у нас про-
шел и другой форум, на 
котором бы обсуждалось, 
как всех работающих лю-
дей обеспечить достой-
ным трудовым доходом.

В СВОЕ время я училась в 
Политехническом институ-
те, уже давным-давно явля-
ющемся университетом. До 
сих пор дружу с теми, кто 
учился со мной в одной груп-
пе. Любопытно, что никто 
из них не работает по полу-
ченной специальности. Но 
карьера у «техников» сложи-
лась совсем по-разному.

Например, моя подруга 
Лена работает парикма-
хером. Зачем нужно было 
учиться пять с лишним лет в 
Политехе, чтобы потом тво-
рить прически, - другой во-
прос. Она зарабатывает око-
ло 40 тысяч в месяц, которых 
ей не хватает. Трудится почти 
без выходных.

Другая моя подруга полу-
чила второе высшее обра-
зование, юридическое, - уже 
давно Катя работает в одном 
из крупнейших в городе хол-

дингов, получая больше 150 
тысяч. И ей их, представьте 
себе, тоже не хватает. Она 
жалуется на «низкую» зар-
плату. Потому что ее муж, 
работая там же директором, 
получает 250 тысяч.

Почти такая же зарплата 
- если быть точным, 220 ты-
сяч - у другого нашего быв-
шего одногруппника. Сергей 
работает в сфере недвижи-
мости, окончил соответству-
ющие курсы. Недавно ему 
выдали премию в размере 
одного миллиона рублей. 
Сергей очень недоволен, по-
тому что перед Новым годом 
ему дали премию больше - 
1 миллион 200 тысяч.

А еще в нашей группе учил-
ся Паша. Из него не вышел 
юрист, даже парикмахер из 
него не вышел. Он стесняет-
ся того факта, что работал в 
магазине за 30 тысяч рублей. 
А сейчас и вовсе безработ-
ный. Потому мой доход - 18 
тысяч в месяц - явно боль-
ше, чем его. Я работаю ме-
неджером в турфирме. Хочу 
уволиться, потому что на 18 
тысяч не прожить. Может, 
найду работу за 20.

Нет, я не жалуюсь. Кому-то 
везет в жизни больше, кому-
то меньше. Но, согласитесь, 
не совсем нормально, когда 
в одном городе такой раз-
брос зарплат…

Анастасия

В Петро-Славянке устроили 
«пир во время чумы»?

В НАЧАЛЕ июня 
в нашем поселке 
Пет р о -С л а в я н-

ка состоялся праздник. 
Я, как депутат МО «Петро-
Славянка», ответствен-
но заявляю: в то время, 
как у нас масса нерешен-
ных проблем, подобные 
праздники, мягко говоря, 
неуместны.

В ПЕТРО-СЛАВЯНКЕ до 
сих пор не могут подключить 
газ, наладить транспортное 
сообщение и вывоз мусо-
ра - вокруг поселка из него 
уже образовались горы. В 
довершение всего закрыли 
среднюю школу. Понятно, 
что на деньги, потраченные 
на праздник, всех этих про-
блем не решить, но можно 

было бы на них хоть при-
вести в порядок несколько 
улиц и очистить дренажные 
канавы. Невольно вспомина-
ются слова классика о «пире 
во время чумы»!

Назарова 
Светлана 

Анатольевна, 
депутат МО 

«Петро-Славянка»

Таких, как Краско, 
увы, мало

У В А Ж А Е М А Я 
«Смена!» Прошу 
вас опублико-

вать мою благодарность 
тем, кто организовал 
встречу в Доме молодежи 
с изумительным рассказ-
чиком и душевным чело-
веком - актером Иваном 
Ивановичем Краско.

НА ВСТРЕЧЕ было много 
молодежи, и Краско сумел 

провести с ней разговор так, 
что самые острые вопросы 
нашего бытия обсуждались 
не с криком и визгом, как это 
бывает, а очень по-доброму, 
вдумчиво. Иван Иванович 
держался просто, говорил 
весело, первые минуты ро-
бости перед таким леген-
дарным актером, народным 
артистом России, быстро 
прошли, сменившись пол-
ным доверием к знающему, 

опытному человеку. По все-
му было видно, что молодым 
петербуржцам рассказы зна-
менитого актера были дей-
ствительно интересны. 

Я уходила из Дворца мо-
лодежи в полном восторге. А 
жалею лишь о том, что таких 
людей, как Иван Иванович 
Краско, мало, а таких встреч 
- еще меньше…

Катерина Птицына, 
будущий театровед

СЛУЧАЙ, кото-
рый произошел 
со мной, может 

быть, и незначитель-
ный. Только я думаю по-
другому.

ПРИШЕЛ я в Сбербанк по 
своему главному стариков-
скому делу - снять пенсию. 
С местным автоматом-бан-
коматом я до сих пор управ-
ляться не научился. Да и не-
внимательным с возрастом 

стал. В общем, вышла такая 
история. Я засунул карточ-
ку в банкомат. Что-то нажал. 
Потом карточка вылезла об-
ратно. Я ее забрал. А про 
деньги забыл. Или они не 
сразу «вылезли».

Короче говоря, я направил-
ся к выходу. И так бы и ушел, 
если бы меня не окликнул 
один паренек: «Мужчина, вы 
деньги не взяли!»

Я обернулся. Ко мне под-
скочил совсем молодой че-

ловек, лет 18 - 20, хулиган-
ского вида, в рваной фут-
болке. Он мне передал мои 
деньги.

И от благодарности отка-
зался. Даже отмахнулся гру-
бовато: мол, что ты, дед, это 
же твои! Дай бог ему здоро-
вья!

А еще говорят, что у нас вся 
молодежь плохая. Неправда 
это.

Виктор Никаноров, 
пенсионер

р

б
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СПАСИБО  ВСЕМ,  КТО  ПОМОГАЕТ  ДЕТЯМ  ЖИТЬ

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» обращаются 

к читателям с просьбой об оказании помощи детям, больным раком

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Максиму Инь-
дику, Диме Орехову и другим детям, больным раком, вы можете вы-
брать тот способ помощи, который вам удобен.

 Филиал «Петровский» банка «Открытие»
Зайдите в любое отделение филиала «Петровский» банка «Откры-

тие», возьмите специальную квитанцию фонда «АдВита» и впишите в 
нее сумму пожертвования.

Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Сбербанк
Внесите пожертвование через банкоматы банка, нажав последова-

тельно: «Главное меню» - «Поиск получателя платежа» - «Поиск по на-
званию» - «АдВита» - «Поиск». После того как на экране появятся две 

надписи с названиями фонда, необходимо выбрать: «БФ АДВИТА ПО-
ЖЕРТВОВАНИЯ».

Также можно перечислить пожертвование в отделении банка с помо-
щью операциониста, указав в качестве получателя «БФ АДВИТА».

Комиссия за перевод не взимается. 

Вы также можете:
 Стать донором крови или костного мозга

Для этого позвоните по телефону 33-727-33 с 10.00 до 18.00 по ра-
бочим дням.

 Стать волонтером фонда
Для этого позвоните по вышеуказанному телефону или заполните на 

сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.

МАКСИМ с родителями 
живет на Дальнем Востоке 
- в поселке Константинов-
ка Константиновского рай-
она Амурской области. Он 
рос здоровым мальчиком, 
увлекался волейболом. 

БЕДА пришла осенью 2010 
года. Однажды, придя домой 
с тренировки, Максим по-
жаловался родителям: в по-
следнее время стало боль-
но принимать нижнюю по-

дачу. А вскоре он вынужден 
был отказаться от занятий 
спортом - боль в спине не 
позволяла даже согнуться. 
Родители бросились по вра-
чам. Максим прошел педи-
атра, ортопеда, невролога, 
хирурга, травматолога. Все 
специалисты - с некоторы-
ми вариациями - склонялись 
к версии травматической 
природы болей. Максим по-
слушно пил назначенные 
таблетки, мазался мазями, 
однако улучшение не насту-
пало, через некоторое время 
ребенок уже не мог без по-
сторонней помощи встать с 
дивана...

Врачи районной больницы, 
куда Макса госпитализиро-
вали в середине декабря, 
также затруднились с по-
становкой диагноза: анализ 
крови ничего не показывал. 
Ребенка, который к тому 
времени уже не мог ходить, 
на «скорой» отправили в 
Благовещенск - в отделение 
онкогематологии Амурской 

областной детской клини-
ческой больницы. Здесь 
Максиму сделали пункцию 
костного мозга и диагно-
стировали лейкоз - миело-
бластный, начали проводить 
химиотерапию. Анализы - 
для перепроверки диагноза 
- отправили в Москву. Когда 
у Максима закончился пер-
вый блок «химии», из столи-
цы пришел ответ: у мальчика 
действительно лейкоз, толь-
ко... лимфобластный, требу-
ющий совершенно другого 
протокола лечения.

К счастью, новая терапия 
позволила Максиму быстро 
выйти в ремиссию, а в фев-
рале 2012 года лечение за-
кончилось полностью. Прав-
да, «в наследство» у ребенка 
осталась экстрасистолия 
- нарушение ритма работы 
сердца, - с которой он не мо-
жет справиться до сих пор.

Прошлой осенью Максим 
пошел в школу. В больнице 
он не оставлял учебы, по-
этому смог вернуться в свой 

класс. Общительный маль-
чик был этому необыкно-
венно рад. Ему так хотелось 
жить полноценной жизнью: 
заниматься спортом, катать-
ся на велосипеде, играть в 
футбол, рыбачить. Но уже в 
октябре Макс заболел ОРЗ, а 
когда через две недели сдал 
клинический анализ крови, 
прозвучало слово «реци-
див». Лечиться по месту жи-
тельства Максим не мог - в 
Благовещенске нет специ-
алистов соответствующего 
уровня. Родители повезли 
сына в Санкт-Петербург. 
Здесь живет дядя мальчи-
ка, он сделал Максиму ре-
гистрацию, что позволило 
госпитализировать ребенка 
в отделение химиотерапии 
лейкозов Детской городской 
больницы № 1. Ее стен Мак-
сим не покидает уже больше 
семи месяцев - он получает 
высокодозную химиотера-
пию и очень тяжело перено-
сит лечение.

Когда Макс чувствует себя 

получше, он много време-
ни посвящает общению по 
скайпу с «домом»: с сестрой, 
с двоюродным братом, с од-
ноклассниками. Ребята ску-
чают по Максиму, с детской 
наивностью зовут на шашлы-
ки. А Максим так же наивно 
обещает приехать в июле... 
Мама пока не разочаровы-
вает сына, не объясняет, 
что эти планы придется от-
ложить как минимум на год. 
Для выздоровления Макси-
му необходима трансплан-
тация костного мозга от не-
родственного донора - к со-
жалению, родная сестра ему 
как донор не подошла. Поиск 
донора в Международном 
регистре им. Ш. Морша сто-
ит 18 000 евро. На данный 
момент в регистр перечис-
лено 5000 евро, это позво-
лило запустить процесс по-
иска донора, но оставшуюся 
сумму родителям мальчика 
не собрать. Средств хватает 
только на лекарства и быто-
вые нужды.

В 2012 ГОДУ Дима окон-
чил 9-й класс и собирался 
поступать в кулинарное 
училище - на повара-кон-
дитера. В названии про-
фессии мальчика осо-
бенно привлекала вторая 
часть. Приготовить Дима 
может что угодно, но пи-
рожки - его конек, особен-
но с яблоками. И ничего, 
что одноклассники, вы-
бравшие автодело, по-
смеивались над ним, - у 
девчонок абсолютным фа-
воритом был начинающий 
кондитер. Ценили Димины 
таланты и в семье: и мама, 
и старший брат Леша, и 
сестренки - пятнадцати-
летняя Даша и полутора-
годовалая Варвара.

С ВАРЬКОЙ у Димы особые 
взаимоотношения. Больше 
полугода - уже будучи боль-

ным - мальчик выполнял 
роль няньки при маленькой 
сестренке: и кормил, и мыл, 
и переодевал. И даже... сшил 
Варе пижамку. А еще прихо-
дилось носить воду из ко-
лодца, топить печь, готовить 
ужин для мамы. Семья жи-
вет в Новгороде в условиях, 
максимально приближенных 
к деревенским, - снимает 
полдома без удобств. На 
мальчике оказалось все хо-
зяйство, но выхода не было: 
старший брат был в армии, а 
мама, работая продавцом и 
уборщицей в две, а то и в три 
смены, из последних сил та-
щила семью. Так случилось, 
что другого кормильца у них 
не было. Если бы не болезнь, 
Диме все эти заботы были 
бы не в тягость: домовитость 
и любовь к порядку у него 
врожденные.

Димины недомогания на-

чались в апреле 2012 года: он 
простудился, был сильный 
синусит, оставивший затем-
нения, которые врачи при-
няли было за туберкулез. Но 
обследование в туберкулез-
ном диспансере диагноз не 
подтвердило, а у Димы тем 
временем «вылезли» лимфо-
узлы. К сожалению, биопсия 
не дала возможности опре-
делить, чем болен мальчик. В 
разное время под вопросом 
были: лимфома, саркома, 
острый лимфобластный лей-
коз. В конце концов в февра-
ле 2013 года Диму направили 
на консультацию в Петербург 
- в НИИ детской онкологии, 
гематологии и транспланто-
логии им. Р. М. Горбачевой. 
После обследования у него 
диагностировали острый би-
фенотипический лейкоз. Эта 
крайне редкая форма забо-
левания сочетает в себе при-

знаки как лимфобластного, 
так и миелобластного лейко-
за, а потому диагностирует-
ся с большим трудом и плохо 
поддается медикаментозно-
му лечению.

Сейчас Дима прохо-
дит химиотерапию в НИИ 
им. Р. М. Горбачевой, стен 
клиники он не покидал с фев-
раля. Но путь к выздоровле-
нию у мальчика только один 
- трансплантация костного 
мозга.

В семье у Димы совме-
стимого донора нет, а зна-
чит, спасти мальчика может 
только поиск неродствен-
ного донора в Международ-
ном регистре им. Ш. Морша. 
Эта процедура стоит 18 000 
евро. Надо ли говорить, что 
у Диминой мамы нет таких 
денег? Необходимость по-
стоянно находиться рядом с 
сыном в больнице вынудила 

ее оставить работу, и сейчас 
вся семья живет на пенсию 
больного мальчика - это чуть 
больше 15 тысяч рублей в 
месяц. Из безадресных по-
жертвований фонд «АдВита» 
перечислил в Международ-
ный регистр 2000 евро. Что-
бы спасти ребенка, остав-
шуюся сумму необходимо 
собрать в максимально ко-
роткий срок.

Максим Иньдик
14 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз

Дима Орехов
16 лет. 
Острый бифенотипический лейкоз
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Балет
«NDT-I»
3, 4 июля

Мариинский театр

ОДНА из самых прогрессивных балет-
ных трупп мира - нидерландский театр 
танца «NDT-I», успешно сочетающий в 
своем творчестве авангард и класси-
ку, привозит на фестиваль «Звезды бе-
лых ночей» два одноактных спектакля: 
«Sehnsucht», в котором дуэт танцовщиков 
под музыку Бетховена выясняет отноше-
ния с движущейся комнатой, и «Бабочку» 
- менее абстрактную, зато романтичную и 
лиричную постановку о любви.

Концерт
Жанна Агузарова

6 июля
Клуб «Космонавт»

САМАЯ эксцентричная певица отече-
ственной эстрады, действительно про-
шедшая за свою жизнь огонь, воду и мед-
ные трубы и, казалось, навсегда ушед-
шая в астрал, неожиданно вернулась к 
активной концертной деятельности. И 
пока в судьбе Жанны Агузаровой не про-
изошел еще какой-нибудь неожиданный 
поворот, стоит посетить ее выступление. 
Ведь, как ни крути, исполнителей-то се-
годня много, а Агузарова такая одна.

Кино
«Элитное общество»

С 4 июля 
В кинотеатрах города

ПОРТРЕТ поколения начала XXI века попыталась нари-
совать режиссер София Коппола в своем новом фильме 
«Элитное общество», в создании которого поучаствовали 
США, Великобритания, Германия и Япония. И портрет этот 
получился не слишком обнадеживающим. Группа подрост-
ков, очарованная брендами, трендами и гламуром, грабит 
дома звезд - только для того, чтобы хоть на мгновение при-
коснуться к блестящей на первый взгляд жизни. Вопрос, что 
дальше, за этим блеском, остается открытым.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Под чьим патронатом 
родная речь?

Президент СПбГУ Людмила Вербицкая предложила 
чиновникам вспомнить правила русского языка 

После MTV наступила 
«Пятница!». Черная

Новый канал шутит по-старому

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ сло в-
паразитов, неправильное 
склонение числительных 
и лексические ошибки 
во время публичных вы-
ступлений - вот основные 
претензии, предъявлен-
ные Людмилой Вербиц-
кой представителям го-
родской администрации. 
На минувшей неделе в 
Смольном прошло засе-
дание Совета по культуре 
речи, на котором почет-
ный гражданин  Санкт-
Петербурга пожурила в 
том числе неграмотных 
чиновников и депутатов, 
даже предложив им прой-
ти краткосрочный курс 
русского языка.

ВЕРБИЦКАЯ оперировала 
конкретными примерами. 
Так, недавно, обсуждая го-
родской бюджет в Мариин-

ском дворце, чиновники не 
могли правильно проскло-
нять числительные.

- Мы уже больше двенад-
цати лет живем в новом 
веке, а чиновники не могут 
запомнить, что «две тысячи» 
не склоняется. У всех «под 
патронажем», когда нужен 

«патронат», - негодовала 
Людмила Алексеевна.

Президент СПбГУ даже 
предложила «ввести русский 
язык отдельной строкой в 
бюджет». Правда, эта иници-
атива не нашла поддержки у 
вице-губернатора Василия 
Кичеджи.

- По поводу бюджета с 
вами не согласен. Помните, 
как Чехов писал: «Все знают 
и понимают только дураки и 
шарлатаны». Так что нужно 
быть аккуратнее в таких суж-
дениях, - отметил вице-гу-
бернатор.

Борьба с безграмотно-
стью населения продолжа-
ется в Петербурге уже не-
сколько лет: по инициативе 
Вербицкой в общественном 
транспорте были размеще-
ны плакаты с правильным 
вариантом произношения 
слов и словосочетаний. К со-
жалению, чиновники в обще-
ственном транспорте не ез-
дят.

Анна ЖАВОРОНКОВА 
Фото Святослава АКИМОВА

СМЕРТЬ канала MTV, ко-
торую саму по себе можно 
рассматривать как благо, 
в результате обернулась  
большим злом. Место 
MTV занял канал «Пятни-
ца!», позиционирующий 
себя как канал «развлека-
тельный и смешной». Да к 
тому же и федеральный. 
То есть смеяться над шут-
ками «Пятницы!» могут жи-
тели всей страны. Нужно 
ли им это делать - другой 
вопрос.

ПРАВДА, на всех жите-
лей создатели нового кана-
ла и не замахиваются. Они 
скромно заявляют, что их ау-
дитория - от 14 до 34 лет. И 
если насчет 14 еще можно с 
ними согласиться, то слож-
но представить 34-летних, 
которые будут развлекаться 
таким образом.

Во-первых, потому, что 
большинство программ - это 
повторы старых выпусков 
той же «Большой разницы», 
например, или «Прожекто-
раперисхилтон». И согла-
ситесь, смеяться даже над 
очень смешными шутками 
пятый раз не слишком ра-
достно. Да и «Мою прекрас-
ную няню» пересматривать в 

десятый - тоже не очень ин-
тересно. Конечно, если тебе 
14 лет и ты никогда всего 
этого не видел и не слышал, 
то, может, и сойдет.

Хотя есть на «Пятнице!» и 
«доморощенные» програм-
мы. Все больше про еду и 
моду - главные, по мнению 
продюсеров «Пятницы!», 
развлечения молодежи. Ну и 
конечно, ситкомы, героев ко-
торых, после еды и одежды, 
еще сильно волнует личная 
жизнь. На горизонтальном 
уровне. Шутки по этому по-
воду - на том же уровне. Еще 
здесь до недавнего времени 
благополучно существовало 
переселившееся с MTV ток-
шоу «Каникулы в Мексике» 
- аналог «Дома-2», только 
более «жаркий». Климат там 
лучше, одежды на участни-
ках - меньше. Титры идут 
примерно такие: «Петя пред-
лагает Васе поменять Олю 
на Таню», «Лена предлага-
ет Кате залезть в кровать к 
Коле».

И хочется предложить соз-
дателям канала все-таки 
еще раз подумать над его 
названием. Может быть, все-
таки «Пятница в зоопарке»?

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Игоря КИЙКО

ВЕЛИКИЙ  
И МОГУЧИЙ

Вербицкая намерена 
продолжать просвещать 
петербуржцев

«Частица» не простая, 
а золотая

«Святые Георгии» отправились в Турцию

ЛУЧШИМ фильмом 35-го 
Московского кинофести-
валя признана турецкая 
лента «Частица», посвя-
щенная  судьбе безработ-
ной женщины. Исполни-
тельница главной роли в 
этом фильме Жале Ары-
кан удостоена серебряно-
го «Святого Георгия» как 
лучшая актриса.

«ЧАСТИЦА» - вполне до-
бротный фильм, но подоб-

ных снято по всему миру 
превеликое множество. 
Многие считают, что жюри 
нашего кинофестиваля про-
сто морально поддержало 
мужественный народ в не-
простое для него время. А 
вот киностудию «Ленфильм», 
где была снята «Роль» Кон-
стантина Лопушанского, не 
поддержало. Обидно.  Ведь 
у «Ленфильма» нынче тоже 
трудное время. Да и ближе 
он к Москве, чем Турция. 

Возможно, получил бы 
приз за лучшую мужскую 
роль из «Роли» Максим Су-

ханов, но, видимо, сочли, что 
он и так достаточно одарен - 
«Золотым орлом» и «Никой». 
Правда, за другую роль - ми-
трополита Алексия в фильме 
«Орда». Так что наградили 
в этой номинации Алексея 
Шевченкова за роль в филь-
ме «Иуда». 

Приз зрительских сим-
патий вручен создателям 
фильма на модную нынче 
тему однополых отношений - 
«Маттерхорн». Мягко говоря, 
толерантный жест. Но ведь 
Москва - не Канны? 

Виктор ИВАНЦОВ

РАЗДАЧА СЛОНОВ



НА СЧЕТУ у народно-
го артиста Александра 
Пяткова - больше 120 ки-
нофильмов. Он снялся, 
кажется, во всех культо-
вых советских картинах 
- «Москвеаслезам не ве-
рит», «Вокзал для двоих», 
«Покровские ворота» и 
многих других. Правда, 
играл в основном эпи-
зодические роли - «ам-
бала в красной куртке», 
«баяниста на свадьбе», 
«пациента Людочки». Его 
называют королем эпи-
зода, однако сам Пятков 
по-настоящему гордится 
лишь немногими своими 
работами. Один из пред-
метов гордости - роль в 
фильме японского режис-
сера Акиры Куросавы. О 
первых шагах в кино актер 
рассказал «Смене».

«Куросава - 
мой крестный 

отец»

- Александр Александро-
вич, Куросава снимал свой 
фильм «Дерсу Узала» в на-
чале 70-х. Как вы, тогда 
начинающий актер, попа-
ли на съемки к такому ма-
стеру?

- Попал по счастливой 
случайности. И благодаря 
железной воле самого Куро-
савы. Он - фантастический 
человек, я считаю его своим 
крестным отцом.

- Даже так?
- Конечно. Рассказываю с 

самого начала. Когда Куро-
сава был отлучен от Голливу-
да из-за того, что попросил 
большие деньги на постанов-
ку фильма «Перл-Харбор», 
Советский Союз его букваль-
но спас, предложив работу. 
В это время я служил в Те-
атре сатиры, играл на одной 
сцене с Папановым, Миро-
новым, тогда при чудесном 
стечении обстоятельств мы 
и познакомились - он вдруг 
предложил мне сняться в 
его картине, причем в одной 
из главных ролей. Из театра 
меня ни в какую не отпуска-
ли, и тогда Куросава ударил 
кулаком по столу и сказал: 
«Пятков-сан!» Все притихли 
и согласились. Помню, на 
«Мосфильм» приезжала ко-

миссия из сорока человек: 
спрашивали, что я играл, что 
читал, где был, что думаю о 
жизни. После муторных про-
цедур меня все же перевели 
в Театр киноактера. Таким 
образом, Куросава опреде-
лил мою судьбу и путь в кино. 
«Дерсу Узала» был в свое 
время вторым по популярно-
сти после «Крестного отца». 
Это фильм об экологии души 
человека, о взаимодействии 
человека с природой - темы, 
затронутые Куросавой, ока-
зались настолько актуальны, 
что картину сразу полюбили 
и русские, и японцы.

- Ну а после «Дерсу» у вас 
начались воины и богаты-
ри…

- Да, играл военных, был 
даже один капитан. Но мне 
милее всего, конечно, наши 
русские богатыри. Фильм 
«Дрема», которым очень гор-
жусь, - это ведь и есть образ 
России: она как медведь - 
спит, но лишь до тех пор, пока 
ее не трогают. А тронут…

Баянист 
на свадьбе

- Карьеру актера вы со-
вмещаете с музыкальной. 
Кстати, песни, которые вы 
исполняете, тоже о Рос-
сии. Давно занимаетесь 
вокалом?

- Петь начал с двенадцати 
лет, когда мама отправила 
меня в музыкальную школу. 
Играл на баяне. Вел свадь-
бы, дни рождения - все се-
мейные праздники у нас 
превращались в концерт. 
Помню, пел «Хороши вечера 
на Оби», «Снег идет», раз-
ные русские народные пес-

ни, романсы. Все это было 
мое. В юности мне крупно 
повезло - я встретился с 
ученицей одного очень из-
вестного итальянского маэ-
стро, который был главным 
дирижером оперного театра 
«Ла Скала». Когда мы встре-
тились, этой женщине было 
около девяноста лет: именно 
она научила меня азам, объ-
яснила все про итальянскую 
и русскую оперные школы, 
даже познакомила с актер-
ским мастерством… Ныне 
я активно гастролирую, у 
меня восемь записанных 
альбомов с песнями раз-
личных жанров - есть песни 
кино, посвящение Магомае-
ву, итальянские, испанские, 
русские народные.

Пять часов 
на берегу 

океана

- Жизнь гастролера не-
легкая, но насыщенная. 
Какие приключения вам 
наиболее запомнились?

- Это были даже не при-
ключения, а душевные 
потрясения. И проис-
ходило это не только во 
время музыкальных га-
стролей, но и во время 
съемок. Например, ког-
да накануне трехсотле-
тия Санкт-Петербурга 

мы снимали фильм «Черный 
принц, светлый ангел» - о 
Пушкине и Ганнибале. У меня 
была роль Меншикова. На 
съемки тогда приехала моя 
дочка Настя. И вот мы в де-
сять вечера, прямо 27 мая, 
пробирались на Стрелку Ва-
сильевского острова, чтобы 
снимать одну сцену. Я подхо-
жу к Петру I, говорю: «Майн 
херц, все флаги в гости будут 
к нам». И вдруг над моей го-
ловой начинает взрываться 
салют! Дочка была потрясе-
на: и День города, и папа, и 
салют, и все это смешалось с 
кораблями… Меня тоже все 
это сильно впечатлило. Как 
только подумаешь, что было 
на этих землях, как тяжело 
России доставалось «окно 
в Европу», мурашки по коже 
пробегают, ведь это гигант-
ская победа наших царей. 
Они передали нам эту по-
беду, чтобы мы ее укрепля-
ли и приумножали. Подоб-
ных душевных потрясений 
в моей жизни было много. 
Например, в 1985 году, на 
Всемирном фестивале мо-
лодежи и студентов, где я 
пел итальянские песни. За 
мной шли тысячи человек и 
пели хором «Белла чао» - тог-
да я чувствовал себя впере-
ди всего социалистического 
движения.

- А сейчас можно испы-
тать на сцене нечто подоб-
ное?

- Конечно. Недавно высту-
пали с Людмилой Лядовой в 
Москве. Она подарила мне 
несколько песен - одна из 
них называется «За твое воз-
рожденье, Россия». Так вот, 
когда мы закончили концерт, 
зал встал! Нам аплодирова-
ли несколько минут. Но это 
еще что! Когда я выступал 
на Гоа, пять часов на берегу 
океана, туземцы пели «Ка-
тюшу» вместе со мной. Они 
были потрясены, как можно 
одной только песней под-
нять всю страну и вдохно-
вить ее на свершения… Во-
обще, мне кажется, сейчас 
очень хорошее время - наша 
культура опирается имен-
но на советский опыт, на то 
бесценное, что было созда-
но. Те великие песни необ-
ходимо исполнять, нести в 
массы, правда, это не так уж 
и просто - нужен голос, нуж-
но мастерство и, конечно, 
душа нужна. У Лядовой есть 
композиция «Была бы бога-
та душа», так вот за эту душу 
Россия и борется.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА
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Александр ПЯТКОВ: 
«Туземцы пели «Катюшу» 

вместе со мной»
Известный актер считает, 

что без патриотических песен нынче никак

В ГОСТЯХ  
У «СМЕНЫ»

«На съемки в фильме «Дерсу Узала» 
меня из театра ни в какую 
не отпускали, и тогда Куросава 
ударил кулаком по столу 
и сказал: «Пятков-сан!» 
Все притихли и согласились. 
Помню, на «Мосфильм» приезжала 
комиссия из сорока человек: 
спрашивали, что я играл, что читал, 
где был, что думаю о жизни… 
Таким образом, Куросава определил 
мою судьбу».

Культура

Король 
эпизода 
Александр 
Пятков 
нынче 
гастролирует
с концертами 
по всей 
России
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ВАЛЕРИЯ, 
певица:
- Использование фонограммы - это обман слушателей, 

несправедливость по отношению к тем, кто профессио-
нально подготовлен и поет вживую, неуважение к окру-
жающим. Те, кто вообще не умеет петь и только открыва-
ет рот под чужую фонограмму, ссылаются на что угодно. 
Смешные оправдания! Почему-то наши мэтры - Иосиф 
Кобзон, Лев Лещенко, Александр Розенбаум - всегда поют 
вживую. И поют прекрасно! Это школа. Это честность. Это 
уважение к профессии!

Эдита ПЬЕХА, 
певица:
- Каждый должен заниматься своим делом. Какое депу-

татам дело до того, как работает артист, какие у него твор-
ческие секреты? Хороший артист всегда будет работать в 
полную силу. Но если он вдруг простыл, у него ангина? Тут 
его истинный профессионализм проявится в том, что он 
не сорвет концерт, а выступит так, что у людей будет на-
стоящий праздник. А как он этого добился - его секрет. Не 
надо в творчество артиста лезть с измерительными при-
борами.

Сергей КРИСТОВСКИЙ, 
лидер группы «Ума Турман»:
- Не задумывался на эту тему, потому что у нас всегда 

живой звук. Полностью, если можно так выразиться, жи-
вой: и голос, и музыкальное сопровождение. Иногда ор-
ганизаторам концертов по разным причинам удобнее, 
чтобы мы выступали под фонограмму. Но, честное слово, 
делать это совершенно неинтересно.

Геннадий ШАГАЕВ, 
главный режиссер БКЗ «Октябрьский»:
- Фонограмма зачастую очень нужна и важна, особенно 

минусовая (когда в записи идет только оркестр. - Прим. 
«Смены»), по одной простой причине: дать высокий уро-
вень звука тогда, когда артисты выступают один за другим. 
Валерий Леонтьев, например, перед сольными концерта-
ми у нас выстраивает звук по шесть часов! В выступлении, 
где участвует не только он один, а много артистов, такое 
невозможно. Поэтому зачастую прибегают к минусовке. 
А вот выступающие у нас мировые звезды, как правило, 
предпочитают полную фонограмму: им важнее сделать 
номер динамичным, экспрессивным. Совместить слож-
ную вокальную композицию с выразительным танцем на 
протяжении двух часов, согласитесь, довольно сложно. 
И еще один случай стоит учесть при разработке закона: 
если концерт снимает телевидение, то оно настаивает на 
использовании фонограммы. Причина - то же качество 
звука, которое при выступлении вживую может быть иска-
жено. Закон о фонограмме, на мой взгляд, это своеобраз-
ный привет из девяностых. Тогда «ласковые маи» устраи-
вали чес по всей стране и только открывали рот. Сегодня 
о подобной практике я не слышал. В БКЗ наши артисты 
поют вживую и сами получают от этого огромное удоволь-
ствие.

ДЕПУТАТЫ Госдумы предлагают бить по кар-
ману исполнителей, скрывающих, что они 
выступают под фонограмму. Штраф может 
доходить до миллиона рублей, а при повтор-
ных случаях - до пяти миллионов рублей. Так-
же новый законопроект предполагает, что 
деньги за билет должны быть возвращены 
его обладателю, если ему не предоставили 
информацию о том, что концерт идет под фо-
нограмму.

Нужно ли 
штрафовать 

за фонограмму? 
- спросила «Смена» у знаменитостей

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

НА ОТКРЫТИИ Москов-
ского кинофестиваля на 
красной дорожке появил-
ся Алексей Воробьев. Это 
был первый визит в Рос-
сию экс-участника «Евро-
видения» после аварии, 
случившейся с ним в США 
полгода назад. Алексей 
пришел на кинофорум 
вместе с Верой Сотни-
ковой, с которой сыграл 
в фильме, посвященном 
Людмиле Зыкиной. Явля-
ется ли Сотникова посто-
янной подругой Воробье-
ва, пока неизвестно, а вот 
то, что его дальнейшая де-
ятельность будет связана 
именно с кино, - уже факт. 
О концертах ему остается 
только мечтать.

МОЖНО поздравить Алек-
сея: он оправился от травм 
после страшного ДТП. Но в 
профессиональном плане 
придется многое менять. 

- У меня сбились настрой-
ки между мозгом и голосом, 
- признается Алексей. - Это 
самая большая проблема. 
Все остальное нормально. Я 
уже играю в кино, пишу му-

зыку, играю музыку, но коор-
динации нет, я вдруг ощутил 
себя человеком, который ни-
когда не занимался музыкой.

Зато ничто не будет от-
влекать бывшего певца от 
кинематографа. Вскоре вый-
дет фильм «Три мушкетера», 
где Алексей снялся в роли 
лорда  Винтера. Кстати, съе-
мочная группа этой картины 

под руководством Сергея 
Жигунова высоко оценила 
Воробьева - и как артиста, 
и как человека. Сейчас ему 
предложены сразу несколь-
ко ролей, причем две из них 
- в Голливуде. Возможно, там 
он добьется большего, чем 
на «Евровидении».

Виктор ИВАНЦОВ
Фото ИТАР-ТАСС

СМЕНА АМПЛУА

Воробей больше 
не поет. Но играет
После аварии у артиста «сбились настройки»

У Воробьева роман с Сотниковой?

С ним - победим!
Жерар Депардье подготовит российских 

горнолыжников к Олимпиаде в Сочи. 
Но только в кино

ЗНАМЕНИТЫЙ француз-
ский актер Жерар Депар-
дье поддержал один из 
основных национальных 
проектов нашей страны - 
Олимпиаду в Сочи. 

ДЕПАРДЬЕ, получивший 
российское гражданство, 
дал согласие сняться в глав-
ной роли в фильме под ра-
бочим названием «Русские 
идут!». В патриотической 
комедии с элементами ме-
лодрамы, которая будет 
сниматься как в Сочи, так 

и в Альпах, Жерар сыграет 
главного тренера мужской 
сборной по горным лыжам. 
Его герой - Сергей Романов 
- получает задание добить-
ся успеха в явно «не нашем» 
виде спорта и выиграть «зо-
лото» Олимпиады. Преодо-
левая всяческие препоны, 
персонаж Депардье, конечно 
же, добивается победы. Для 
этого он прибегает к самым 
необычным методам трени-
ровок…

Съемки фильма «Русские 
идут!» ориентировочно нач-
нутся в сентябре, когда до 
Олимпиады останется менее 
полугода. Интересно, когда 
картина выйдет на экраны?

И можно только сожалеть, 
что Депардье, с его напором 
и темпераментом, никак не 
успеет помочь в подготов-
ке наших горнолыжников к 
ответственным стартам в 
реальности, а не только на 
экране. Что-то подсказыва-
ет: хуже бы не было.

Виктор ИВАНЦОВ
Фото 

Reuters/Vostock-Photo  

Депардье сыграет успешного тренера

ВИРАЖ НА СНЕГУ
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«Даем возможность Аршавину 
снова стать футболистом»

Потускневшая звезда будет играть в «Зените» под «арсенальским» номером

Малафеева место пусто не бывает
Вратарь Юрий Лодыгин дебютировал в «Зените»

ИТАК, то, что еще совсем 
недавно считалось не 
только маловероятным, 
но и по меньшей мере аб-
сурдным, а неделю на-
зад - неизбежным, отныне 
является свершившимся 
фактом: Андрей Аршавин 
вернулся в «Зенит». Конт-
ракт с угасшей, но, воз-
можно, не потухшей на-
всегда звездой подписан 
сроком на два года. Как 
водится в таких случаях - 
с возможностью продле-
ния. Играть за сине-бело-
голубых Аршавин будет 
под 23-м номером, как в 
«Арсенале».

С МОМЕНТА просьбы Ан-
дрея Сергеевича позволить 
ему вновь выступать за «Зе-
нит» до подписания конт-
ракта прошла почти неделя. 
По сведениям «Смены», сто-
роны согласовывали сумму 
этого самого контракта. Мо-
жем успокоить обществен-
ность: зарабатывать Арша-
вин будет значительно мень-
ше, чем Халк.

Теперь, когда юридиче-
ская сторона вопроса улаже-
на, нужно сосредоточиться 
только на футбольной и со-
циальной сторонах. Бывшая 
звезда «Зенита», великий 
футболист, так много сде-
лавший для петербургского 
клуба, возвращается домой. 
Как сказал глава «Газпрома» 
Алексей Миллер, такие игро-

ки, как Аршавин, должны за-
вершать карьеру в родном 
клубе.

На самом деле это здо-
рово, когда клуб заботится 
о своих воспитанниках, не 

бросает их, уже немного за-
блудших. Окажись Аршавин 
не в «Зените», а, скажем, в 
«Рубине», куда его активно 
сватали, возможно, это было 
бы не очень красиво. А так 

все чинно и благородно. И с 
этой точки зрения руководи-
телей петербургского клу-
ба можно и даже, наверное, 
нужно понять.

Конечно же, совсем не как 
раньше высказывается нын-
че об Андрее Сергеевиче и 
Лучано Спаллетти. Когда в 
мае у него поинтересова-
лись возможным прише-
ствием Аршавина, итальянец 
лишь отшутился: «А разве 
Дик Адвокаат в «Зенит» воз-
вращается? Что вы все о его 
игроках спрашиваете?» Те-
перь, когда вопрос был явно 
по адресу и в тему, главный 
тренер тоже вспомнил про 
клубный патриотизм и лю-
бовь Аршавина к Петербургу. 
При этом заметив, что по-
блажек от него «новичок» не 
дождется.

Означает ли это, что ему не 
гарантировано место в ос-
новном составе? Пожалуй, 
да. Все-таки понятно, что 
играть все 90 минут Аршавин 
вряд ли сможет. Хотя бы по-
тому, что слишком давно не 
играл. Ну а выйти на замену, 
на минут 15 - 20, обострить, 
выдать решающий пас… На 
это он вполне способен.

Впрочем, пока что перед 
ним стоит более глобаль-
ная задача, которую озву-
чил Спаллетти, - снова стать 
футболистом. Как уже не раз 
отмечала «Смена», в послед-
нее время понятия «Арша-
вин» и «футбол» находились 
в разных плоскостях.

ДАНИИЛ ОРЛОВСКИЙ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ПЕРВЫЙ блин «Зенита» в 
объединенном турнире в 
Киеве формально вышел 
комом - питерцы уступи-
ли донецкому «Шахтеру». 
Однако на данном этапе 
результат совершенно не 
важен. Куда интереснее 
было посмотреть на ново-
бранцев. Прежде всего на 
голкипера Юрия Лодыги-
на, проведшего матч от 
звонка до звонка.

ЛОДЫГИНУ, приобретен-
ному в межсезонье у грече-
ского «Ксанти», в питерском 
клубе еще до его дебюта 
пели дифирамбы. Молодой, 
перспективный, взрывной, 
с хорошей реакцией и уме-
нием здорово действовать 
ногами - не хватает разве 
что опыта игры на столь вы-

соком уровне. По сведени-
ям «Смены», на тренировках 
«Зенита» Юрий пашет как 
проклятый, радуя тренеров 
своей старательностью. Да, 
в двухсторонних играх он 
пока не всегда надежен, но 
это можно объяснить про-
цессом адаптации. К тому же 
в матче с «Шахтером», полу-
чив пост № 1 в отсутствие 
Вячеслава Малафеева, в 
общем и целом Лодыгин не 
подвел. Наоборот, несколь-
ко раз спасал ворота в очень 
опасных ситуациях, в част-
ности ликвидировал два вы-
хода один на один.

- В этой игре Лодыгин вы-
ручил нас три-четыре раза. 
Но не надо было ждать этого 
матча, чтобы говорить о нем. 
Юрий - зрелый футболист, 
который способен играть 
еще лучше. Что и покажет в 
следующих матчах, - отме-
тил  новичка наставник сине-
бело-голубых Лучано Спал-
летти.

Правда, нет бочки меда 
без ложки дегтя - в эпизо-
де с пропущенным голом со 
штрафного вратарь допу-
стил очевидную промашку.

- Конечно, обидно. Навер-
ное, я просто сделал малень-

кий шаг не в ту сторону, пото-
му и не успел отреагировать. 
Самым трудным было после 
того штрафного забыть о 
нем и помочь команде. Ко-
нечно, для меня игра шла 
немного на другом, непри-

вычном уровне, но старал-
ся адаптироваться. Думаю, 
дебютировал неплохо, хотя 
со временем точно заиграю 
лучше, - заверил Лодыгин.

Нельзя не отметить также и 
еще одного дебютанта «Зе-
нита» - 16-летнего защит-
ника Джамалдина Ходжани-
язова, пусть он появился на 
поле только в самой концов-
ке матча. Чемпион Европы 
среди юношей производит 
на тренировках очень хоро-
шее впечатление, поэтому 
мало кто удивится, если в 
грядущем сезоне Спаллетти 
будет доверять вундеркинду 
и в официальных играх.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото fс-zenit.ru

ВОЗВРАЩЕНИЕ

Спорт 

Пора с трибуны выходить на поле?

Юрий доволен, но обещает еще прибавить

Объединенный тур-
нир. 1-й тур. «Зенит» - 
«Шахтер» - 0:1, «Спартак» 
- Динамо К - 0:1.

РЕЗУЛЬТАТ

ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

Андрей АРШАВИН, 
футболист «Зенита»:

- Я РАД возможности 
вернуться в свой род-
ной город. Я просто хочу 
играть в футбол и хочу 
вернуться в состав сбор-
ной России.

Лучано СПАЛЛЕТТИ, 
главный тренер 
«Зенита»:

- МЫ СДЕЛАЛИ этот вы-
бор вместе с клубом, и 
этот выбор не был про-
стым, потому что Андрей 
уже два года не имеет по-
стоянной игровой прак-
тики, но мы очень хорошо 
его знаем, и мы знаем, 
насколько трепетно и с 
каким чувством он отно-
сится к своему городу. 
Поэтому мы даем ему эту 
возможность - вернуться и 
стать снова футболистом, 
которого все привыкли ви-
деть. Чтобы добиться это-
го, у Андрея есть одна до-
рога: каждый день своей 
работой доказывать, что 
он может это сделать. Его 
имя не даст ему никаких 
бонусов - скорее, наобо-
рот, может создать ему 
дополнительные пробле-
мы. В том смысле, что имя 
Аршавина подразумевает 
очень большие ожидания. 
Все будут ждать от него 
хорошей игры, большой 
работы и забитых мячей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ



В ОБЩЕМ-ТО все пред-
сказуемо: в финале Куб-
ка конфедераций в ночь с 
воскресенья на понедель-
ник сошлись действитель-
но сильнейшие - действу-
ющие чемпионы мира из 
Испании и хозяева гряду-
щего мундиаля из Брази-
лии. Репетиция ЧМ-2014, 
похоже, получилась самой 
что ни на есть генераль-
ной.

Лучше 
«Барселоны»

За последние годы миро-
вая футбольная система ко-
ординат сильно изменилась. 
Если раньше для обывателя 
в игре № 1 существовали ку-
десники мяча из Бразилии и 
все остальные, то с недавних 
пор на доминирующие роли 
выдвинулись испанцы с их 
кружевным футболом. Две 
подряд заслуженные побе-
ды на чемпионатах Европы 
вкупе с титулом чемпионов 
мира превратили «красную 
фурию» в команду-легенду, 
одну из самых великих сбор-
ных всех времен.

Но даже у великих запас 
прочности, как известно, 
не беспределен. Что в ми-
нувшем сезоне на клубном 
уровне показал пример 
«Барселоны». Поскольку 
«мозги» у «Барсы» и сборной 
Испании в общем-то одни и 
те же - медленно, но верно 
стареющие Хави с Иньестой, 
- то логично было бы ждать 
увядания и этой команды. 

Но все же сборная Испании - 
это не целиком и полностью 
игроки «Барселоны» без 
Месси, иначе ей пришлось 
бы туго куда раньше. Это 
еще и футболисты «Реала», и 
даже «Баварии» - такой фут-
больный микс, смешанный в 
нужных пропорциях Висенте 
дель Боске. Благодаря это-
му тренеру сборная Испании 
стареет красиво, продолжая 
радовать организованным, 
качественным футболом.

Нынешний Кубок конфе-
дераций, при всей его со-
мнительной престижности 
и популярности, не стал 
для тренеров ведущих ко-
манд полигоном для испы-
таний, способом проверки 
перспективной молодежи. 
Проигравшие испанцам раз-
громно финал Евро-2012 и 
по пенальти полуфинал ны-
нешнего турнира итальян-
цы по-прежнему делают 
главную ставку на вечных 
Буффона и Пирло и других 
опытных игроков в возрасте 
за тридцать и под тридцать. 
Да и зачем что-то менять, 
смотреть в паспорта, если 
команда по-прежнему вхо-
дит в элиту мирового футбо-
ла?

Далеко 
до героя

Вообще получается до-
вольно любопытная ситуа-
ция. В трех из четырех полу-
финалистов Кубка конфеде-
раций стержневыми, систе-
мообразующими игроками 
являются ветераны. Пирло 
- 34 года, уругвайцу Диего 
Форлану - тоже 34, Хави с 

Иньестой - 33 и 29 соответ-
ственно. Футбол высшего 
уровня стареет, но не дрях-
леет. Хотя нет правил без 
исключений. И главное ис-
ключение - Бразилия Луиса 
Фелипе Сколари.

Хозяева чемпионата мира 
взяли курс на омоложение 
состава и, кажется, преуспе-
ли в этом. Зенитовец Халк, 
находящийся в самом рас-
цвете сил, в свои 26 лет в ли-
нии созидания едва ли не са-
мый возрастной футболист. 
Паулинью 24 года, Оскару 
- 21, как, впрочем, и глав-
ной звезде нынешнего Кубка 
конфедераций Неймару.

Феноменальной техникой 
новичок «Барселоны» произ-
водит очень хорошее впечат-
ление, хотя его гламурный, 
глянцевый имидж и пове-
дение раздражают очень и 
очень многих. Да и на поле 
Неймар при всей своей ге-
ниальности явно пока не вы-
держивает испытания «мед-
ными трубами» - он отчаянно 
симулирует, провоцирует 
соперников, вступает с ними 
в словесные перепалки. Но 
при этом забивает и отдает 
эффектные пасы. Чтобы вы-
расти из не умеющей себя 
вести яркой звезды в на-
стоящего героя чемпионата 
мира, у него остается ровно 
год. Успеет ли?

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  
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Стареют, 
но не дряхлеют

На Кубке конфедераций все, кроме бразильцев, 
сделали ставку на проверенные кадры

РЕПЕТИЦИЯ

Спорт

Смешались в кучу уругвайцы и бразильцы

Футбол. Кубок конфе-
дераций. Полуфиналы. 
Испания - Италия - 0:0 (по 
пенальти - 7:6). Бразилия - 
Уругвай - 2:1.

РЕЗУЛЬТАТ

Патриоты 
бабла-2

Александр Кокорин 
получил подъемные 

в «Динамо» 
и уходит в «Анжи»

НИ СЛОВА об Аршавине. 
На днях в российском фут-
боле произошло событие, 
после которого наши клу-
бы стоило бы просто пере-
именовать. Как? Заменить 
красивые названия на… 
цифры! Наподобие улиц 
в Америке. Было «Дина-
мо» - стало «5 миллионов», 
было «Анжи» - стало «55 
миллионов». Причем в за-
висимости от клубного 
бюджета и трат цифры в 
названиях можно было бы 
менять…

НА ПЕРВЫЙ взгляд ничего 
особенного. Нападающий 
московского «Динамо» Алек-
сандр Кокорин переходит 
в махачкалинский «Анжи». 
Причем без Павла Мамаева, 
остающегося в ЦСКА. Офи-
циально о своем решении 
Александр должен сообщить 
руководству бело-голубых 
2 июля, однако, по сведени-
ям «Смены», он уже покинул 
расположение своей нынеш-
ней команды и прошел мед-
осмотр в «Анжи». 

Одна только существен-
ная деталь. В марте этого 
года Кокорин переподпи-
сал контракт с «Динамо» на 
улучшенных усло виях. По 
нему он должен был полу-
чать чуть менее 2 миллионов 
у. е. в год. А неделю назад 
клуб перечислил футболи-
сту положенные по конт-
ракту подъемные в размере 
3 миллионов у. е. Как только 
это радостное событие про-
изошло, Кокорин сразу же 
изъявил желание перейти в 
«Анжи», который восполь-

зовался опцией в контракте 
футболиста - официально 
за 20 миллионов евро (по 
сведениям «Смены», за 18) 
игрока можно выкупить. Ра-
зумеется, в Махачкале Алек-
сандр будет получать почти в 
два раза больше, чем мог бы 
в «Динамо». Громкие апло-
дисменты.

Правда классно? Полу-
чить подъемные и уехать в 
«Анжи». По дороге, прото-
ренной далеко не Игорем 
Денисовым, оказавшимся 
по тому же адресу немногим 
ранее. Теперь слова глав-
ного тренера «Анжи» Гуса 
Хиддинка о том, что Денисов 
перешел в «Анжи» не ради 
денег, воспринимаются уже 
не как юмор, а как издевка. 
Так ведь и Кокорин перехо-
дит не ради денег, а просто 
с детства болел за коллектив 
из столицы Дагестана - мы и 
не сомневаемся.

К слову, в это же межсе-
зонье помимо Денисова 
Хиддинк получил в свое рас-
поряжение еще двух экс-
зенитовцев - атакующего 
полузащитника Алексея Ио-
нова, покинувшего красно-
дарскую «Кубань», и вратаря 
Михаила Кержакова, играв-
шего за нижегородскую 
«Волгу». Вообще же с учетом 
покупки Кокорина «Анжи» за 
год потратит на трансферы 
больше, чем «Зенит», выку-
пивший контракты Халка и 
Акселя Витселя!

Ну а Кокорин, наверное, 
будет рассказывать свою 
правду. Что он просто не хо-
тел играть в «автобус» Дана 
Петреску. Только, как поется, 
«правда всегда одна».

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Рисунок Игоря КИЙКО

ШОК



РОССИЙСКИЙ баскет-
бол продолжает сильно 
лихорадить. Женская на-
циональная сборная про-
валила чемпионат Евро-
пы, который выигрывала 
два года назад, и лиши-
лась путевки на чемпионат 
мира. После чего тренер-
ский совет выразил пре-
зиденту РФБ Александру 
Красненкову недоверие. 
В критическую фазу во-
шло и противостояние фе-
дерации с Единой лигой 
ВТБ за право проведения 
чемпионата страны. Тем 
не менее Красненков сда-
ваться не собирается. 

- Вы не чувствуете своей 
вины в провале женской 

команды?
- В первую очередь это на-

следие предыдущего руко-
водства РФБ. И на главного 
тренера литовца Альфреда-

са Вайнаускаса не следует 
вешать всех собак. Игро-
кам просто не хватает ма-
стерства, а он был назначен 
тренером только в декабре 
и сделал все, что мог. Раз-
ве что ошибочным его ре-
шением стало приглашение 
в сборную Принс. Обещаю, 
при мне новых натурализо-
ванных игроков в сборных 
России больше не будет.

- Тем не менее тренер-
ский совет выразил вам 
недоверие, да и члены 
исполкома предъявляют 
претензии… 

- Я не держусь за свое 
кресло, мне не нужна бес-
конечная война. Так что го-
тов поднять вопрос о созыве 
внеочередной конференции 
РФБ, однако правом на дан-
ную инициативу обладает 
только исполком, который 

сам не хочет собираться в 
назначенные сроки. Скла-
дывается впечатление, что 
все прения в первую очередь 
связаны с передачей феде-
рацией прав на проведение 
чемпионата России Единой 
лиге. Но они  утверждают, 
что Единая лига - отдельный 
турнир уровня НБА, если не 
выше, а чемпионат России 
называют «первенством во-
докачки». Так зачем им чем-
пионат водокачки? Отдайте 
его нам, земным людям. Мы 
будем работать на благо 
российского баскетбола. 
Впрочем, мы готовы и де-
легировать права, но только 
при соблюдении следующих 
условий: предоставить пра-
во на участие всем желаю-
щим клубам, в том числе из 
Владивостока, молодежным 
составам дать играть по ре-

гламенту высшей лиги или 
суперлиги и установить ли-
мит на легионеров - не более 
пяти в одной команде. Но в 
Единой лиге диалога не хо-
тят.

- Можете найти хоть 
какой-то позитив в этой 
непростой ситуации?

- Радует одно: баскетбол 
в нашей стране жив. За вре-
мя моего президентства 
деятельность РФБ стала го-
раздо прозрачнее и эффек-
тивнее. Кстати, в декабре 
мы планируем представить 
в Министерство спорта ам-
бициозный проект развития 
российского баскетбола до 
2024 года. Чтобы к этому мо-
менту наши сборные начали 
на равных бороться с коман-
дами США.

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

НЕ УСПЕЛ знаменитый 
Уимблдонский турнир 
начаться, а все россий-
ские теннисистки уже 
вылетели! Из наших со-
отечественников до вто-
рой недели продержался 
только Михаил Южный, 
которому в 1/8 финала 
играть с надеждой Бри-
тании Энди Марреем. А 
что же Мария Шарапова? 
Экс-чемпионка Уимблдо-
на сенсационно зачехлила 
ракетку уже после своего 
второго матча. В теннисе 
ей не везет, зато в люб-
ви…

Не теннисом 
единым

Теннисная «Санта-Бар-
бара» началась еще перед 
Уимблдоном. Шарапова сра-
зу после «Ролан Гаррос» от-
правилась… на мужской тур-
нир в Лондон. Где впервые, 
сидя на трибунах, болела за 
своего нового бойфренда 
- Грегора Димитрова. Бол-
гарин по прозвищу Бэйби 
Федерер на несколько лет 
моложе своей российской 
подруги, да и в теннисе пока 
особых успехов не достиг, 
разве что пробился в топ-30 
рейтинга АТР. Зато уже успел 
прославиться своими амур-
ными похождениями - по 
слухам, его предыдущей лю-
бовью была… Серена Уиль-
ямс. Да-да, та самая первая 

ракетка мира из США, кото-
рая в последнее время с за-
видной регулярностью гро-
мит Шарапову на корте.

Незадолго до Уимблдона 
Серена дала скандальное 
интервью, где, в частности, 
по поводу Шараповой за-
метила: «Она постоянно го-
ворит, как она счастлива. 
Но если ей нравится парень 
с черным сердцем - это ее 
дело». Уильямс-младшая не 
называла имен, но стало по-
нятно, что речь идет именно 
о Грегоре. Впрочем, затем 
Серена поняла, что погоря-
чилась, и принесла Шарапо-
вой извинения. Та, впрочем, 
все равно крепко обиделась 

и отпустила жесткую репли-
ку по поводу личной жизни 
Уильямс.

В общем, не теннисом еди-
ным живет нынче теннисная 
элита. Возможно, именно 
потеря полной концентрации 
внимания на игре и помеша-
ла Марии в матче с Мишель 
Ларчер де Брито из Португа-
лии, занимающей лишь 131-е 
место в рейтинге. Поединок, 
кстати, получился знаковым 
не только из-за своего уди-
вительного результата - на 
корте встретились обла-
дательницы официального 
(105 децибел - Шарапова) и 
неофициального (109 деци-
бел - де Брито) рекордов по 

уровню производимого на 
корте шума. 

Падают все
Сложно сказать, кто из тен-

нисисток в данном конкрет-
ном поединке Уимблдона 
вопил громче, но обе очень 
старались. Кстати, Мария, 
даже вылетев с травяного 
«Большого шлема», продол-
жила шуметь на Уимблдоне. 
В прямом смысле слова - во 
время встречи Димитро-
ва с трибун после удачных 
розыгрышей в исполнении 
болгарина часто раздава-
лось задорное шараповское 

«С’mon!». Оппоненту Дими-
трова словенцу Греге Земле 
такие крики, по его словам, 
не слишком нравились, од-
нако он стерпел - и победил.

Что же по поводу неудачи 
самой Шараповой, то ее от-
части можно оправдать не 
только романтическим на-
строем, но и очень скольз-
кими кортами. В частности, 
против де Брито она впер-
вые за карьеру трижды упала 
в одном матче, разок весьма 
чувствительно. И хотя тя-
желой травмы не получила, 
уверенность в передвижени-
ях по корту потеряла. В этот 
день, кстати, из-за различ-
ных  повреждений с Уимбл-
дона снялось сразу семеро 
теннисистов, включая таких 
известных личностей, как 
белоруска Виктория Азарен-
ко и француз Жо-Вильфред 
Тсонга. 

Не уберег себя от травмы 
на скользкой уимблдонской 
траве и первая ракетка Рос-
сии у мужчин Михаил Юж-
ный. Уже в матче первого 
круга он сильно подвернул 
голеностоп. Однако, отда-
дим Михаилу должное, он 
довел до победы стартовую 
игру, вытянул на морально-
волевых в пяти сетах вторую 
встречу, а в третьей и вовсе 
практически восстановился 
и «порвал» серба с русскими 
корнями Виктора Троицки. 
Конечно, против прошлогод-
него финалиста Уимблдона 
и олимпийского чемпиона 
Маррея Южному играть бу-
дет очень непросто, но он в 
любом случае заслуживает 
самых добрых слов.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  

ПОД КОЛЬЦОМ

Мария Шарапова не дотянулась до победы
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«Санта-Барбара» для Шараповой
Мария вылетела с Уимблдона, но обрела личное счастье

Александр КРАСНЕНКОВ: 
«Мне не нужна бесконечная война»

Под президентом РФБ зашаталось кресло, но сдаваться он не собирается

РОМАН 
С РАКЕТКОЙ  

Спорт

Красненков строит 
амбициозные планы



КРУГОВОРОТ трене-
ров в футбольном мире 
- процесс бесконечный 
и очень-очень затрат-
ный. Ну а что делать? 
Тренер в футболе пря-
мо как хлеб - всему го-
лова. У каждой головы 
- свой вкус, и вкусов 
этих столько, сколько 
сортов тренерских пока 
не выведено.

И ЭТО при том, что по-
рой встречаются эксклю-
зивные сорта, особен-
ные. Хотя Особенный, как 
известно, один - Жозе 
Моуриньо. Конечно же, 
все, у кого со средства-
ми проблем нет, мечтают 
его попробовать. Погова-
ривают, Моуриньо даже 
в «Анжи» приглашали. 
Возможно, когда Жозе 
«почерствеет», как Гус 
Хиддинк, он и согласит-
ся. Правда, к тому вре-
мени проект «Анжи» не 
факт, что сохранится. Ну а 
пока что - футбол, и толь-
ко футбол. Ну и немного 
Абрамовича. Правда ведь 
интересно, как сложится 
у Особенного повторный 
роман с Романом. Про-
стите, с Романом Арка-
дьевичем! И не то чтобы 
сильно интересно, но не-
много любопытно, куда 
теперь денется Рафаэль 
Бенитес, причем денется 
с Фернандо Торресом или 
без него… Тоже история 
своего рода футбольного 
романа, уже испанского.

А в Испании - ита-
льянец, приехавший из 
Франции. Итальянец - 
явно из твердых зерно-
вых пород, благородных. 
Тут уже речь не о хлебе. И 
точно не о пицце. Четко - 
спагетти. Причем, судя по 
разношерстности соста-
ва мадридского «Реала», 
Карло Анчелотти придет-
ся готовить не карбонаре, 
а нечто более оригиналь-
ное. Ну а во французском 
«ПСЖ» освободилось ме-
сто для француза. В этом 
есть логика. Как и в том, 
что в «МЮ» и не рассма-
тривали вариант с не бри-
танцем во главе коман-
ды. Если только в глубине 
души, где-то очень глубо-
ко, сэр Алекс не мечтал 
оставить после себя Осо-
бенного…

Кто знает, может, со 
временем Моуриньо еще 
окажется и в «МЮ». Тре-
нерские пути тоже неис-
поведимы. Ну а тренер-
ский круговорот - про-
цесс бесконечный…

Антон ШЕВЦОВ
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Скажи, 
Жозе, 

ведь мы
недаром...

ТУДА-
СЮДА

Спорт
Круговорот тренеров 

в Европе
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Приключения 
в режиме нон-стоп

Мультиспортивная гонка 
проверила участников на прочность

КОГДА СМОТРИШЬ на 
участников завершившей-
ся под Выборгом 12-й по 
счету мультиспортивной 
гонки «Red Fox Adventure 
Race», начинает казаться: 
возможности человече-
ского организма действи-
тельно беспредельны. 
Ведь если для обычных 
граждан даже просто про-
держаться 48 часов без 
сна занятие почти безна-
дежное, то лучшие муль-
тиспортсмены двое суток 
подряд способны сорев-
новаться в режиме нон-
стоп.

БЕЖАТЬ по пересеченной 
местности, ехать на велоси-

педе, карабкаться на скалы, 
преодолевать реки вплавь и 
грести десятки километров 
на байдарках, не забывая 
при этом четко ориентиро-
ваться на местности и вы-
бирать правильную тактику, 
- странно, что не мульти-
спортсменов называют же-
лезными людьми. Причем 
мучают себя они отнюдь не 
ради денег. Даже на победах 
много не заработаешь, так 
что профессионалов здесь 
нет - все тренируются в сво-
бодное от основной работы 
время. Просто такой образ 
жизни у них в крови.

- Порой во время сорев-
нований идешь, искусанный 
комарами, усталый и голод-
ный, ночью по лесу. Очень 
хочется съесть вкусный пон-
чик, но пончика нет. И тог-

да думаешь: «Зачем я этим 
занимаюсь?!» Но чуть отдо-
хнешь после финиша и по-
нимаешь, насколько же было 
классно! Позитивные эмо-
ции, друзья, путешествия 
по красивым местам… Мне 
очень нравится такой образ 
жизни, - рассказал «Смене» 
Романс Эвартс из Латвии.

Именно Романс вместе с 
двумя эстонцами и предста-
вительницей Чехии и выиг-
рали состязания, которые с 
этого года вошли в Евросе-
рию мультиспортивных го-
нок. Но для большинства из 
двух с лишним сотен участ-
ников главным была не по-
беда. Они в отличие от лиде-
ров, позволявших себе за-
крыть глаза лишь на десять 
минут, спали и по нескольку 
часов. И вообще восприни-
мали соревнования как ин-
тересное и захватывающее 
приключение, не забывая во 
время суровых испытаний 
еще и наслаждаться при-
родой. А в следующем году 
приключение их ждет уже в 
другом уголке нашей стра-
ны - организаторы гонки из 
компании «Red Fox» специ-
ально проводят ее в разных 
регионах, чтобы участники 
не только проверили себя на 
прочность, но и открыли для 
себя новые красивые места.

Сергей ПОДУШКИН
Фото автора

ИСПЫТАЙ СЕБЯ

Спорт

Настоящих спортсменов ничто не остановит!

Слабого пола в бобслее не бывает

Легкоатлеток 
сажают в боб!

Звезды королевы спорта 
выручат нашу сборную в Сочи?

РОССИЙСКИЕ бобсле-
исты-мужчины во главе с 
Александром Зубковым 
много лет подряд не без 
успеха сражаются за ме-
дали на крупнейших меж-
дународных соревновани-
ях. Про наших женщин та-
кого не скажешь. Но тре-
нерский штаб бобслейной 
сборной во главе с канад-
цем Пьером Людерсом не 
сдается. 

ЛЮДЕРС решил усилить 
команду бобслеисток... лег-
коатлетками, находящими-

ся в самом расцвете сил! От 
слов быстро перешли к делу 
- претендентки, включая 
чемпионку мира и двукрат-
ного олимпийского призера 
в семиборье Татьяну Черно-
ву, уже попробовали свои 
силы на олимпийской трассе 
в Сочи. Правда, до серьез-
ных тренировок дело пока 
не дошло - лидеры легкоат-
летической сборной сейчас 
готовятся к чемпионату мира 
в Москве. Однако в августе 
они освободятся, и тогда…

Как уверяют бобслеи-
сты, подготовить за полго-
да классную разгоняющую 
вполне реально. Тем более 
история знает примеры...

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

СКРЫТЫЕ   
РЕЗЕРВЫ

Отсель грозить мы будем финну
Президент СКА помогает КХЛ покорить Европу

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ хок-
кейная лига продолжа-
ет активную экспансию в 
Европу. И вот не устояли 
финны - с сезона-2014/15 
в КХЛ будет играть один из 
самых популярных в Суо-
ми клуб «Йокерит». Ради 
этого президент СКА Ген-
надий Тимченко вместе с 
братьями Ротенберг при-
обрели часть акций «Йоке-
рита», а заодно и целиком 
знаменитую «Хартвалл 
Арену» в Хельсинки.

НЕ ВСЕ болельщики «Йоке-
рита» восприняли эти ново-
сти положительно. В хоккей-
ной Финляндии, в отличие от 
футбольной Англии, еще не 
привыкли к российским мил-
лиардерам, скупающим их 
команды. Да и скорое про-
щание с национальным чем-
пионатом в пользу КХЛ для 
многих будет весьма болез-
ненным. Так сказать, нару-
шит привычное и предсказу-
емое существование. Одна-

ко скоро эмоции улягутся, и 
фанаты «Йокерита» наверня-
ка оценят все преимущества 
нового этапа развития клуба. 

В «Йокерите», кстати, кон-
трольный пакет акций вовсе 
не принадлежит россиянам, 
им по-прежнему владеет 

финн Харри Харкимо, ко-
торый, по его признанию, в 
прошлом мечтал создать Ев-
ропейскую хоккейную лигу. 
Не получилось, зато теперь 
его мечта о выходе на меж-
дународный уровень сбы-
лась. «Йокерит» получит воз-

можность играть во второй 
по силе после НХЛ хоккей-
ной лиге мира, а его поклон-
ники - регулярно наблюдать 
за игрой звезд. В том числе 
и финских, коих нынче так 
много в КХЛ. Что при этом 
приобретает наша лига?

- Одна из основных задач, 
которую мы, как инвесто-
ры, решаем покупкой доли 
в «Йокерите», - это расши-
рение лиги, включение в ее 
периметр сильных европей-
ских команд. Мы также мо-
жем посмотреть изнутри на 
успешную бизнес-модель 
«Йокерита» и предложить 
ее российским клубам, ко-
торые пока отстают в плане 
спортивного менеджмента, 
- заявил Геннадий Тимченко, 
который, к слову, является не 
только президентом СКА, но 
и председателем совета ди-
ректоров КХЛ.

Тимченко подчеркнул, что 
не собирается участвовать в 
текущей деятельности фин-
ского клуба, а по-прежнему 
будет сосредоточен на 
управлении СКА и работе 
в КХЛ. В лиге, охватившей 
помимо России уже Украи-
ну, Белоруссию, Казахстан, 
Латвию, Чехию, Словакию и 
Хорватию. Теперь покорена 
и Финляндия. На очереди - 
Швеция?

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

ШАЙ-БУ!

«Хартвалл Арена» ждет в гости российские клубы



В ПЕРВЫЙ день июля 
начался Петров пост - 
один из самых нестрогих 
в церковном календаре. 
Он продлится одиннад-
цать дней, и особое воз-
держание придется про-
явить лишь по средам и 
пятницам. В остальные 
же дни Петрова поста 
можно употреблять го-
рячую пищу. А вот какие 
именно блюда пригото-
вить, чтобы и православ-
ные традиции соблюсти, 
и сохранить работоспо-
собность с хорошим на-
строением, сегодня под-
скажет читателям «Сме-
ны» руководитель оздо-
ровительных программ 
в Центре помощи при 
Свято-Троицкой Алек-
сандро-Невской лавре 
Владимир Вишнев.
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ВОЗДЕРЖАНИЕ    
СО ВКУСОМ

Кушать подано!

Без свежей зелени не обойтись в Петровский пост

«Похудание 
тут 

ни при чем»
Диетолог 

Юлия Бастригина
считает крупы 

и овощи самыми 
здоровыми 

источниками 
энергии 

ЮЛИЯ Бастригина 
много лет ведет теле-
передачу «Ешь и ху-
дей!». Тысячи россиян 
благодаря советам это-
го диетолога сбросили 
лишние килограммы и 
к тому же стали радост-
нее: ведь Бастригина 
учит тому, что пищу 
надо принимать в хоро-
шем настроении. 

- ИМЕННО Петровский 
пост, поскольку он самый 
нестрогий, могут соблю-
дать практически все, 
причем с неизменной 
пользой для здоровья. В 
основе него - употребле-
ние в пищу в основном 
круп и овощей, а именно 
они - самые здоровые ис-
точники энергии. Умерен-
ное ограничение белков 
(рыбы, творога, масла), 
отказ от вредных колбас 
и сосисок освобождает 
кровь от излишков холе-
стерина. Подобные огра-
ничения хороши даже в 
качестве профилактиче-
ской меры. За одинна-
дцать дней поста оздо-
ровление наступит обяза-
тельно, и результаты это-
го процесса продержатся 
не меньше месяца.

Я намеренно не гово-
рю о похудании в данный 
период, потому что про-
тив того, чтобы пост при-
нимали за диету. Пост - 
для тех, кто сознательно 
решил прийти к воздер-
жанию, не только физи-
ческому, но и духовному.  
Диета таких высоких це-
лей не имеет. Что, кстати, 
иногда выражается в по-
ведении людей, которые 
считают, что соблюдают 
пост, а на самом деле 
озабочены проблемой 
под названием «Как при-
думать постный майо-
нез?». Не надо путать эти 
детские шалости с насто-
ящими православными 
традициями. 

КОМПЕТЕНТНО

Икра по-
монастырски 

Взять 500 граммов свеклы, 
500 граммов квашеной капу-
сты, головку репчатого лука, 
зрелый помидор, столовую 
ложку сахара, 4 столовые  
ложки растительного масла, 
зелень.

Вареную свеклу очистить, 
нарезать соломкой, обжа-
рить в растительном масле 
вместе с нарезанным коль-
цами репчатым луком. Ква-
шеную капусту отжать от 
рассола, нашинковать по-
мельче, потушить под крыш-
кой в растительном масле с 
добавлением помидора.  Пе-
ремешать свеклу с капустой, 
посыпать мелко нарезанной 
зеленью, прогреть на плите 
5 минут, а затем добавить са-
хар и соль по вкусу.

Ореховые 
фрикадельки 

Взять 500 граммов карто-
феля, луковицу, полстакана 
очищенных грецких орехов, 
дольку чеснока, полстакана 
мелко нарезанной зелени,  
а также толченый шафран и 
уксус.  

Картофель отварить и раз-
мять.  Орехи, чеснок, зелень 
посолить и истолочь, из сме-
си выжать ореховое масло и 
слить его в отдельную посу-
ду. Истолченную ореховую 
массу развести водой с ук-
сусом, добавить очень мелко 

нарезанные репчатый лук, 
зелень кинзы и укропа, тол-
ченый шафран, затем доба-
вить в размятый картофель 
и  вымесить. Из полученной 
тестообразной массы ска-
тать фрикадельки величиной 
с куриное яйцо. Аккуратно 
уложить их на блюдо, в каж-
дой фрикадельке сделать 
маленькое углубление, в ко-
торое затем влить ореховое 
масло.

Рожки 
с базиликом 

Взять 100 граммов рожков 
(или других макаронных из-
делий), половину среднего 
кабачка, 100 граммов грибов 
(можно шампиньонов), два 
помидора,  луковицу, чайную 
ложку подсолнечного масла, 
четверть стакана овощного 
бульона, листья базилика.

Рожки отварить до готов-
ности. Воду слить, рожки 
ополоснуть холодной во-

дой. Вымытые и очищенные 
кабачок, луковицу, грибы и 
помидоры нарезать, а за-
тем немного поджарить в 
сковороде на растительном 
масле. Затем залить овощ-
ным бульоном и тушить око-
ло 5 минут. Овощи смешать 
с рожками, посолить. Укра-
сить листьями базилика.

Овощные 
булочки

Взять 3 стакана муки, 10 
граммов дрожжей, один 
сладкий перец,  дольку чес-
нока, луковицу, много све-
жей зелени с грядки. Для 
обсыпки - по одной столовой 
ложке кунжута и кетчупа.

Лук почистить и мелко по-
резать. Перец очистить от 
семян, мелко нарезать или 
потереть на крупной терке. 
Обжарить на растительном 
масле мелко нарезанный 
чеснок и тут же добавить лук 
и перец. Обжарить все до 

золотистого цвета. Дрожжи 
растворить в воде с сахаром 
и дать забродить. Муку сме-
шать с солью, влить раство-
ренные дрожжи и замесить 
густое, но не крутое тесто 
для булочек. Затем тесто 
хорошенько вымесить и до-
бавить в него овощи и в изо-
билии свежую нарезанную 
зелень. Накрыть салфеткой и 
оставить подниматься. Тесто 
должно увеличиться в объ-
еме в два раза.  Подошед-
шее тесто выложить на стол 
и разделить на маленькие 
булочки. Выложить булоч-
ки на противень, смазанный 
маслом. Кетчуп развести 
водой и смазать им булочки, 
посыпать их кунжутом. Дать 
булочкам подойти и испечь 
в разогретой духовке до зо-
лотистого цвета. Готовые бу-
лочки снять с противня, сма-
зать подслащенным чаем и 
остудить под салфеткой.

Рубрику ведет 
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА

Пост-то пост, 
да сам не будь прост!

Строгое соблюдение правил 
не исключает разнообразного меню

Ешь с грядки - 
и ты 

в порядке 
Рецепты от Владимира Вишнева
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 1 июля Четверг, 4 июля Воскресенье, 7 июля

День +22 День +27 День +24

Ночь +18 Ночь +22 Ночь +20

Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 764 мм рт. ст. Давление - 764 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 3 м/с Ветер - восточный, 1 м/с Ветер - северо-западный, 3 м/с

Солнце: восход 4.41, заход 23.23 Солнце: восход 4.45, заход 23.20 Солнце: восход 4.49, заход 23.17

Вторник, 2 июля Пятница, 5 июля УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +24 День +26

Ночь +19 Ночь +22

Давление - 761 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 2 м/с Ветер - северо-западный, 2 м/с

Солнце: восход 4.42, заход 23.22 Солнце: восход 4.46, заход 23.19

Среда, 3 июля Суббота, 6 июля ЗДОРОВЬЕ. Погода небла-
гоприятна для людей с избы-
точным весом, нарушением 
обмена веществ, эндокрин-
ными заболеваниями. Воз-
можно ухудшение самочув-
ствия у людей, страдающих 
легочной и сердечной недо-
статочностью.

День +27 День +27

Ночь +21 Ночь +21

Давление - 762 мм рт. ст. Давление - 763 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 2 м/с Ветер - юго-восточный, 2 м/с

Солнце: восход 4.43, заход 23.21 Солнце: восход 4.47, заход 23.18

гроза

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 6. Помощник политиче-
ского деятеля, занятый созданием и поддер-
жанием его имиджа. 7. Бородатый карлик, 
охраняющий подземные сокровища. 8. При-

зыв к молитве муэдзином с минарета. 9. Вид легкой 
атлетики. 10. Голландский живописец XV - XVI вв. 12. 
Деньги Ирана. 13. Русский композитор, автор бале-
тов «Орфей», «Петрушка», оперы «Анжело».

По вертикали: 1. Нормальность. 2. В Библии и 
Коране первочеловек и отец рода человеческого. 3. 
О свобождение от зависимости, неравноправия. 4. 
Пригодный для варки варенья южный плод. 5. Сни-
жение стоимости денежной единицы страны по от-
ношению к другим валютам. 11. Груда ненужного. 12. 
Грубо оте санный камень в облицовке стен.

По горизонтали: 1. Древнегреческая по-
этесса. 4. Преступное общество. 7. Веще-
ство животных и растительных клеток. 8. 
Первый нижний слой на холсте. 9. Делимая 

часть неубитого медведя. 10. Крайнее расположе-
ние войск. 12. Женское имя на карте Приморья. 14. 
Один из методов рефлексотерапии. 15. Раздор, ссо-
ра. 16. Столица Тибета.

По вертикали: 1. Обувь, прилагаемая к самова-
ру. 2. Орган надзора за соблюдением законности. 
3. Вид гравюры на металле. 4. Название атомной 
бомбы, сброшенной на Хиросиму. 5. Упражнения 
для укрепления здоровья. 6. Тропическая птица, бе-
гающая по плавающим листьям. 10. Французский 
писатель (Нобелевская премия, 1921). 11. Плодовое 
дерево. 12. Приток Северского Донца. 13. Быстрое и 
решительное наступление.

ОТВЕТЫ

СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 1. Сапфо. 
4. Мафия. 7. Протоплазма. 8. 
Грунт. 9. Шкура. 10. Фланг. 12. 
Ольга. 14. Акупунктура. 15. 
Свара. 16. Лхаса.

По вертикали: 1. Сапог. 
2. Прокуратура. 3. Офорт. 4. 
«Малыш». 5. Физкультура. 6. 
Якана. 10. Франс. 11. Груша. 
12. Оскол. 13. Атака.

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 6. Имидж-
мейкер. 7. Гном. 8. Азан. 9. 
Десятиборье. 10. Босх. 12. 
Риал. 13. Стравинский.

По вертикали: 1. Вменяе-
мость. 2. Адам. 3. Эмансипа-
ция. 4. Айва. 5. Девальвация. 
11. Хлам. 12. Руст.

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

1 ИЮЛЯ
 230 лет назад, в 1783 

году, в Петербурге был от-
крыт Большой театр, на 
месте которого сейчас на-
ходится Консерватория. 
Сам же театр позже получил 
новое здание и стал имено-
ваться Мариинским.

4 ИЮЛЯ
 165 лет назад, в 1848 

году, впервые был опубли-
кован «Манифест Коммуни-
стической партии» - первый 
программный документ на-
учного коммунизма, напи-
санный Карлом Марксом и 
Фридрихом Энгельсом по 
поручению II конгресса Со-
юза коммунистов.

5 ИЮЛЯ
 172 года назад, в 1841 

году, баптистский пропо-
ведник и активный борец с 
пьянством Томас Кук органи-
зовал первую в мире группо-
вую туристическую поездку 
- 570 рабочих отправились 
в «безалкогольный» тур по 
Англии.

6 ИЮЛЯ
 228 лет назад, в 1785 

году, Конгресс Соединен-
ных Штатов провозгласил 
доллар основной денежной 
единицей страны. С тех пор 
внешний вид доллара посто-
янно менялся, и современ-
ное «обличье» он получил 
только в 1928 году.

День спортивного 
журналиста

2 июля 1924 года была 
образована Международ-
ная ассоциация спортивной 
прессы, которая сегодня 
объединяет полторы сотни  
союзов. И каждый член этих 
союзов 2 июля может с пол-
ным правом отмечать День 
спортивного журналиста. Не 
зря же именно спортивных, а 
не каких-то других журнали-
стов выделили в отдельную 
категорию.

День ГИБДД
3 июля 1936 года была об-

разована Государственная 
автомобильная инспекция 
МВД СССР, и с тех пор в этот 
день ее сотрудники отмеча-
ют свой праздник. Правда, 
сведений о том, веселее ли 
3 июля становится на до-
рогах страны, пока нет, по-
этому нашим автомобили-
стам расслабляться не стоит 
- праздник праздником, а 
правила соблюдать все рав-
но надо. 

Эта неделя в истории

1

2

БЫЛ БЫ ПОВОД...




	SM01-0107
	SM02-0107
	SM03-0107
	SM04-0107
	SM05-0107
	SM06-0107
	SM07-0107
	SM08-0107
	SM09-0107
	SM10-0107
	SM11-0107
	SM12-0107
	SM29-0107
	SM30-0107
	SM31-0107
	SM32-0107
	SM33-0107
	SM34-0107
	SM35-0107
	SM36-0107
	SM37-0107
	SM38-0107
	SM39-0107
	SM40-0107

